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КОРЕННОЙ ВОПРОС ПЕРЕСТРОЙКИ

РАБОТА В ОТКРЫТОМ КОСМОСЕ
ЦЕНТР У П Р А В Л Е Н И Я  П О Л Е Т О М . 11 ию ня (Т А С С ). К о с м о 

навты  Ю р и й  Р о м а н он ко  и А л е к са н д р  Лааойкмм о сущ ествили  
вы ход  в о ткр ы тое  ко см и ч е ско е  пространство  и выполнили 
первы й  втвп р аб от  по  м онтаж у  на б а зо в о м  бл оке  орбиталь
но го  ком п л ек са  «М ир»  третьей  солнечной  батареи . О н а  п р е д 
назначена для  увеличения  м о щ н о сти  си стем ы  электропита- 
ния, и  установка  е е  а п е р и од  полета ком п л ек са  бы ла  ранее 
запланирована.

Работу а о ткр ы то м  к о см о се  экипаж  начал 12 ию ня в 20 
часов 55 м и н у  г м о ско в ско го  в р ем ени . П осл е  откры тия  лю ка 
пе р ехо д н о го  о тсе ка  косм онав ты  извлекли  из станции нахо
д ящ иеся  а  сл о ж ен н о м  состоянии  элем енты  п е р во го  агрега 
та солнечной  батареи  и п ерен е сли  их в зону  пр о вед ен и я  
работ.

Н а  внеш ней  поверхности  б а зо в о го  блока  ко м п л е к са  эки
паж  установил на специальное м о н та ж н ое  устройство  р а з 
д виж ную  ф е р м у , после чего  прикреп ил  к ней о б е  секции  
ф ото электрич еских  преобразователей .

Заверш ив  эти операции , ко см о нав ты  возвратились  в по 
м ещ е н и е  орб итальн о го  ком п лекса . П род ол ж ительно сть  п р е 
бы вания Ю р и я  Р ом а н ен ко  и А л е кса н д р а  Л авейкина  в усло 
виях о ткры того  ко см и ч е ско го  простран ства  составила  один  
час 53 м инуты .

Э кипаж у  п ре дстои т  соверш ить  е щ е  один  вы ход  в о ткры 
тый ко см о с , установить второй  агрегат  солнечной  батареи , а 
за те м  о сущ естви ть  е е  разверты вание .

П о  д ан н ы м  тел е м етр и ч е ской  и н ф о рм ац ии  и д о кл а д а м  с 
орбиты , бо р товы е  систем ы  п и л о ти р уе м о го  к о м п л ек са  «М ир»  
ф ун кц и о н и р ую т  н орм ально .

Сам о ч увстви е  обо их  ко см о н ав то в  хорош ее .

Как уже сообщалось, 8—9 
июня в Центральном Комитете 
КПСС состоялось совещание 
по вопросам коренной пере
стройки управления экономи
кой, которые выносятся на об
суждение очередного Пленума 
Ц К  КПСС.

В работе совещания приня
ли участие Генеральный секре
тарь Ц К  КПСС М . С. Горба
чев, члены Политбюро ЦК 
Л. Н. Зайков, Е. К. Лигачев, 
Н. И. Рыжков, кандидаты в 
члены Политбюро Ц К  Б . Н. 
Елыден, Н. Н. Слюньков, Н . В. 
Талызин. ^

Н а совещание были пригла
шены руководители предприя
тий и объединений, мини
стерств й ведомств, ученые, 

Партийные работники. 
г  Совещание открыл М . С. 
Горбачев. В конце месяца, 
сказал он, состоится Пленум 
Центрального Комитета пар
тии. В его повестке — карди
нальный вопрос о перестрой
ке управления экономикой 
страны. В задачу Пленума 
входит принятие таких реше
ний, которые позволили бы на 
этапе интенсификации приме
нить новую целостную систе
му управления экономикой 
стр«ЭД*. Это имеет решающее 
значение, поскольку речь идет 
о базисных, главных вопросах 
перестройки.

Хотелось бы высказать не
сколько замечаний и услышать 
ваше мнение по трем вопро
сам.

Первый вопрос — как идет 
перестройка не только в сфе
ре экономики, но и в обще
стве в целом? Ведь вы пред
ставляете различные регионы 
страны и непосредственно 
каждый день связаны с дея
тельностью трудовых коллек
тивов. Что делают сейчас пар
тийные, советские органы, ми
нистерства? У  вас есть воз
можность со своих позиций 
высказаться, дать оценку того, 
что происходит на этапе пере
стройки, который начался по
сле январского Пленума Ц ен
трального Комитета партии.

Второй вопрос — каково 
ваше мнение о проекте Закона 
о предприятии? Он вам изве
стен, а некоторые из вас и уча
ствовали во всенародном об
суждении, публично высказа

л и с ь ,  другие изучали его в 
/свои х  коллективах, в партий

ных организациях. Вы и сами, 
видимо, раздумывали над этим 
документом, сопоставляя его, 
так сказать, с реальностями, 
в которых действует то или 
иное предприятие, трудовой 
коллектив. Естественно, у вас 
есть что сказать Центрально
му Комитету относительно 
проекта закона. М ы должны 
рассмотреть его на июньском 
Пленуме Центрального Коми
тета партии, на очередной сес
сии Верховного Совета СССР, 
принять и утвердить уж е в 
виде закона. Когда мы дум а
ем о коренной перестройке уп
равления нашей экономикой, 
то, естественно, вопрос об ос
новном звене экономики, его 
положении в целостной систе
ме управления становится кар
динальным вопросом.

Если говорить о прошлом, 
то, может быть, как раз самый 
главный недостаток и был в 
том, что мы начинали сверху. 
И  вроде бы это логично для 
плановой экономики. Н о на 
этот раз мы решили все на
чать с главного звена, потому 
что как только брались рас
сматривать вопросы планиро
вания, управления на уровне 
центральных органов, то  по
том уже предприятию ничего 
не оставалось: верхние звенья 
все забирали себе. Кардиналь
ных мер не получалось. До 
предприятий новые положе
ния, рекомендации доходили в 
половинчатом, урезанном ви
де, и нам ни разу  не удалось 
по-настоящему этот процесс 
развернуть и довести до ума, 
до логического конца. П оэто
му и в 60-х и в 70-х годах ре
форма и наши усилия по со
вершенствованию управления 
экономикой не давали полно
го эффекта, 

у  Сейчас мы начали движение 
от исходного пункта — пред
приятия, объединения. Надо 
прежде всего обдумать и най
ти параметры, которые созда
вали бы возможность основ
ному звену — предприятию, 
объединению раскрыть потен
циал социалистической эконо
мики, нашей системы хозяй
ствования, трудового коллек
тива. И поэтому нам очень 
важно знать ваше мнение, ва
шу оценку этого документа.

Вместе с тем, ставя так  во
прос, мы понимаем, что если 
оторвать Закоп о предприятии 
от других элементов, состав
ляющих целостную систему 
управления нашей экономи
кой, то это поставило бы пред
приятие в тяжелое положение. 
Оно не смогло бы реализовать 
все возможности и перейти па

Совещание в ЦК КПСС
новые методы хозяйствова
ния — прежде всего на хозрас
чет, самофинансирование и 
самоокупаемость. Поэтому ра
бота над законом велась одно
временно с коренной пере
стройкой верхних эшелонов 
управления экономикой. Это 
относится к  правительственным 
органам и к  экономическим 
ведомствам, роль которых ог
ромна. Одним из важных во
просов осмысления новой роли 
центра являлось выяснение то
го, каким должно быть мини
стерство — штаб отрасли.

Сейчас в Политбюро ЦК 
КПСС рассмотрены практиче
ски все направления совершен
ствования центральных органов 
управления экономикой. Надо 
сказать, что это дело непрос
тое, дискуссии идут большие на 
всех уровнях. Это вполне нор
мально, потому что мы сейчас 
должны решить крупные во
просы, и, конечно, лучше всего 
их решить с меньшими поте
рями.

Итак, третий вопрос — к а
кой вы представляете себе роль 
центральных органов управле
ния?

Вот три проблемы, на кото
рых нам надо сосредоточить 
внимание.

Поскольку Закон о пред
приятии будет входить в дейст
вие с января следующего го
да, то ясно, что надо и цент
ральные органы перевести на 
новые условия работы. Значит, 
задача состоит в том, чтобы 
всю подготовку завершить в 
этом году.

Мы обсуждали проекты по
становлений в Политбюро ЦК, 
но решений не принимали, 
окончательно их не утвержда
л и — давали поручения дора
ботать с учетом результатов 
обсуждения. Н ад этими вопро
сами будем работать и на 
Пленуме Центрального Коми
тета партии. П осле оконча
тельного утверждения закона 
сессией Верховного Совета 
СССР необходимо увязать все 
постановления и принять их.

Вот наш замысел. Реф ор
ма — дело серьезное, дело 
масштабное. Это не перевер
нуть лист книги, не один день 
прожить. Н адо пройти этапы 
для того, чтобы выйти на те 
цели, основу которых мы ста
вим сейчас. От того, с каки
ми идеями мы придем, с каки
ми документами мы вступим 
в этот первоначальный этап, 
будет зависеть многое.

Обсуждаемые сегодня вопро
сы имеют большое политиче
ское значение. В этот перелом
ный момент партия должна 
сказать свое слово. Люди сей
час ищут, как улучшить рабо
ту нашего хозяйственного ме
ханизма, как дальш е разви
вать социалистическую демо
кратию, политическую систе
му. Сейчас как никогда нам 
необходимо демократическое 
обсуждение всех этих проб
лем, творчество народа.

С сообщением об основных 
направлениях перестройки уп
равления экономикой выступил 
секретарь Ц К  КПСС Н. Н. 
Слюньков.

Н а основе решений апрель
ского Пленума Ц К , X XV II 
съезда партии, сказал он, в 
стране приняты и осуществля
ются крупные политические, 
экономические и организаци
онные меры по ускорению раз
вития нашего общества. Р а з 
работана и осуществляется но
вая структурно-инвестицион
ная политика. Силы и средства 
концентрируются на важней
ших направлениях развития 
научно-технического прогрес
са. З а  короткий период прове
дена экспериментальная про
верка новых экономических 
методов. Предприятия ряда от
раслей хозяйства переведены 
на полный хозрасчет и само
финансирование. Однако ра
дикальных экономических пре
образований пока ещ е не про
изошло.

В экономике продолжает 
действовать затратный меха
низм с сохранением валовых 
показателей. Он естественно 
стимулирует повышение за 
трат, чем они выше, тем боль
ше и объемы. Н еэффективное 
ведение хозяйства определено 
диктатом производителя над 
потребителем. Это создает в 
свою очередь дефицитность в 
народном хозяйстве, так  как 
производство не подчинено за 
просам потребителя и он не 
имеет выбора, а  должен брать, 
что ему дают. Все это ведет 
к выпуску ненужной и часто 
низкокачественной продукции. 
Высокая затратность поддер
живается безвозмездными к а
питальными вложениями, ва
лютными фондами. И  все это 
за счет средств бюджета.

Огромные дотации, массовый 
невозврат кредитов при низ
ких процентах на них, а так
ж е действующие цены поощ
ряют неэффективное исполь
зование ресурсов. Н а топливо 
и сырье они в полтора — три 
раза ниже мировых. С другой 
стороны, на продукты питания 
цены в среднем вдвое ниже за 
трат на их производство. Нет 
непосредственной связи меж
ду снижением затрат, эф ф ек
тивностью хозяйствования и 
материальным вознагражде
нием трудового коллектива. 
Рабочие, инженерно-техниче
ские работники на деле не яв
ляю тся подлинными хозяевами 
ресурсов и относятся к ним, 
как к ничьим. Они слабо при
влечены к управлению и не 
чувствуют себя равноправны
ми участниками общего дела.

Чтобы до конца преодолеть 
затратный механизм, нужно в 
короткие сроки и комплексно 
завершить переход к новой це
лостной системе управления 
экономикой. Главное заключа
ется в том, чтобы найти опти
мальное соотношение между 
централизованным планирова
нием и самостоятельностью 
предприятий.

Предстоящий Пленум Ц К  
КПСС должен обсудить и вы
работать основные положения 
коренной перестройки управ
ления экономикой страны. 
Предлагается перестройку уп
равления начать с совершенст
вования хозяйственного меха
низма предприятия.

Главная задача создания но
вого экономического механиз
ма предприятий — это повы
шение их самостоятельности, 
усиление ответственности за 
результаты хозяйствования на 
основе полного хозрасчета и 
широкого самоуправления.

И з простого исполнителя 
плановых заданий, спущенных 
сверху, регламентирующих все 
его шаги, предприятие пре
вращ ается в активный субъект 
планирования. Не министерст
во будет определять и предпи
сывать в приказном порядке 
всю производственную про
грамму, а  само предприятие. 
Оно будет руководствоваться 
стабильными экономическими 
нормативами, государственны
ми заказами, контрольными 
цифрами. Контрольные цифры 
не будут директивными пока
зателями и не станут сковы
вать инициативу предприятий 
в выборе хозяйственных реше
ний. Исходя из государствен
ных заказов, прямых заказов 
потребителей, долговременных 
экономических нормативов, 
контрольных цифр и лимитов, 
предприятие самостоятельно 
составляет и утверждает свой 
пятилетний план.

Но прав не бывает без обя
занностей. Предприятие не 
должно быть нахлебником у 
государства. Более того, за 
счет средств, зарабатываемых 
в результате своей деятельно
сти, оно должно содержать не 
только себя, но и государство.

Отсюда и необходимость ра
боты предприятия на принци
пах полного хозрасчета и са
мофинансирования. Бюджетное 
финансирование, как правило, 
исключается. Каждое пред
приятие обязано участвовать в 
формировании государственно
го бюджета, внося плату за 
используемые производствен
ные фонды, трудовые и при
родные ресурсы, включая зем
лю и воду. Эти платежи — не 
только устойчивый источник 
дохода государства, но и важ
ный стимул рационального ис
пользования производственных 
ресурсов, поскольку плата тем 
меньше, чем меньше объем ис
пользованных ресурсов.

Реализация коренных пре
образований в положении пред
приятий обязательно требует 
кардинальных изменений в 
функциях, в методах деятель
ности, организационных струк
турах всех органов управле
ния, стоящих над предприя
тиями, перестройки работы 
экономических ведомств стра
ны. Прежде всего необходима 
коренная перестройка дея
тельности министерств. Пока 
они неудовлетворительно справ
ляю тся с задачами управле
ния, плохо ведется перспек
тивное планирование, неэф
фективно используются сред
ства государственного бюдже
та, а  такж е централизован
ные фонды для создания новых 
мощностей. Результатом яв
ляю тся диспропорции, деф и
цит, недооценка развития со
циальной сферы.

Н еэффективна деятельность 
министерств и в области на
учно-технического прогресса, 
что и привело к значительному 
отставанию научно-техническо

го уровня ряда отраслей от 
высшего мирового. Слабо про
водят министерства работу л о  
ликвидации убыточности пред
приятий. Вместо этих главных 
вопросов штабы отраслей поч
ти целиком заняты оператив
ным руководством объедине
ниями, административными м е
тодами вмешиваются в их хо
зяйственную деятельность, что 
и явилось одной из важней
ших причин низкой эффектив
ности работы подведомствен
ных предприятий.

Д ля коренного улучшения 
деятельности министерств 
предлагается освободить их от 
функций оперативного управ
ления предприятиями, прекра
тить порочную практику пере
распределения средств от вы
сокоэффективных предприятий 
к низкоэффективным, убыточ
ным. Министерства должны 
на деле стать научнб-техниче- 
скими и планово-экономиче
скими штабами отраслей. Они 
обязаны отвечать перед стра
ной за  удовлетворение перс
пективных потребностей в про
дукции отрасли, предупреж
дать диспропорции, обеспечи
вать выход на передовой ми
ровой уровень технологии про
изводства, качества продук
ции. Их задача — эффективно 
вести работу на основе углуб
ленной специализации и коо
перации, более совершенной 
организации и структуры про
изводства.

Важно повысить активность 
министерств во внешнеэконо
мической деятельности, в под
готовке, переподготовке и по
вышении квалификации кад
ров. Новые задачи и функции 
министерств требуют сокращ е
ния и упрощения структуры 
их аппарата, укрепления его 
научно-технических и планово
экономических подразделений 
и ликвидации той части аппа
рата, которая занята опера
тивно-хозяйственными ф унк
циями. А ппарат должен овла
деть экономическими метода
ми руководства, добиться де
мократизации стиля, повысить 
гласность в работе. • ,

В соответствии с изменения
ми в хозяйственном механиз
ме будет перестроена и дея
тельность экономических ве
домств: Госплана, Госснаба, 
Минфина, банков, а  такж е С о
ветов Министров союзных 
республик, местных органов. 
Главное направление их пере
стройки — переход к экономи
ческим методам руководства.

Резкое повышение в плани
ровании роли и ответственно
сти предприятий создает 
реальные условия для того, 
чтобы Госплан С ССР действи
тельно стал экономическим 
штабом страны. Он должен 
сосредоточить усилия на стра
тегических направлениях пла
нового руководства экономиче
ским и социальным развити
ем, на формировании важней
ших народнохозяйственных 
пропорций, на реализации 
главных научно-технических 
достижений, на совершенство
вании структурной инвести
ционной политики, . обеспече
нии сбалансированности народ
ного хозяйства.

Первостепенным в деятель
ности Госплана должно стать 
постоянное отлаживание хо
зяйственного механизма, соз
дание экономических предпо
сылок для эффективной рабо
ты предприятий, разработка 
обоснованных экономических 
нормативов и лимитов, обес
печивающих тесную увязку 
хозрасчетных интересов пред
приятий с общегосударствен
ными интересами.

Н адо серьезно улучшить 
планирование науки и техни
ки, а  такж е использование их 
достижений. Для этого пред
лагается применить как эконо
мические методы, стимули
рующие быстрейшее масштаб
ное внедрение научно-техни
ческих достижений, так  и 
внедрение в государственные 
планы обобщающих показате
лей, характеризующ их эконо
мическую результативность 
научно-технического прогрес
са. В развитии прикладных 
научных исследований предла
гается перейти на принципы 
хозрасчета и самофинансиро
вания. Финансировать необхо
димо не научные учреждения, 
а  научные разработки. Н ауч
ная разработка — это тоже то
варная продукция с опреде
ленными затратами. Научный 
товар должен иметь покупате
ля с оплатой его стоимости.

Систему материально-техни
ческого обеспечения надо пе
рестроить и привести в соот
ветствие с новыми условиями 
хозяйствования, с учетом рас
ширения самостоятельности 
предприятий. Приоритет по

лучат экономические формы 
распределения ресурсов путем 
поэтапного перехода к опто
вой торговле средствами про
изводства. Она должна стать 
основной формой материаль
но-технического обеспечения.

Намечается провести рефор
му цен, в ходе которой должна 
быть обеспечена органическая 
связь между оптовыми, заку
почными, розничными ценами 
и тарифами. Предусматривает
ся коренным образом изме
нить практику формирования 
цен, последовательно отражать 
в них общественно необходи
мые затраты, усилить их сти
мулирующее воздействие на 
ускорение научно-технического 
прогресса, обновление продук
ции, повышение ее качества. 
Исключительно важно придать 
ценообразованию противозат
ратный характер. Повысится 
роль цен в формировании пла
новых пропорций, осуществле
нии прогрессивных сдвигов в 
экономике, реализации соци
альной политики.

Новые подходы в области 
финансов и кредита состоят 
прежде всего в создании хоз
расчетных условий для рабо
ты предприятий, повышения 
их заинтересованности в росте 
денежных накоплений. Финан
совый механизм должен пол
ностью базироваться на долго
временных, стабильных норма
тивах и нормах. Это даст воз
можность предприятичм само
стоятельно, без вмешательства 
сверху строить свою финансо
вую базу для решения задач, 
социально-экономического раз
вития.

Банки призваны стать ак
тивными участниками хозяйст
венной деятельности предприя
тий, их заинтересованными 
партнерами. Предприятия 
должны эффективно использо
вать и своевременно возвра
щать кредиты. Недопустимо 
впредь вовлекать кредиты в 
покрытие финансовых проры
вов или упущений в хозяйст
венной деятельности.

Новые задачи ставятся в 
сфере управления трудом. Н а
до создать систему эффектив
ной занятости, трудоустройст
ва, переквалификации высво
бождаемых работников.

Затем выступили участники 
совещания.

После X XV II съезда партии, 
и особенно после январского 
П ленума ЦК, мы почувствова
ли, что перестройка — это на
зревш ая необходимость, сказал 
генеральный директор Ленин
градского объединения «Элек
тросилам Б . И . Фомин. Ее пер
вые проявления прежде всего 
в приметах демократизации. 
Это правильно, нужно кончать 
с тем, что кто-то тебе навязы
вает, что ты должен сказать и 
что тебе сделать. Т ут надо ид
ти- не от административных 
предписаний, а от экономики, 
от чаяний коллектива, в кото
ром ты работаешь. Но во гла
ве угла, конечно, должны сто
ять государственные интересы. 
Перестройка в экономической 
сфере подкрепляет процесс де-. 
мократизации, а демократиза
ция, в  свою очередь, создает 
благоприятные условия для са 
моуправления в трудовых кол
лективах и развития экономи
ки.

Остановившись на вопросах 
совершенствования планирова
ния, оратор отметил, что в - 
настоящее время оно слишком 
централизовано и ведется по 
очень большому количеству 
показателей, система формиро
вания плана громоздка и мно
гоступенчата. Составление пла
на, по его мнению, должно 
вестись на основе прямых до
говоров.

Говоря о проблемах распре
деления ресурсов, Б . И. Фомин 
высказал мнение, что переход 
на самофинансирование и на 
самоокупаемость отрезвит по
купателя. А  поскольку мы 
всегда находимся и в роли про
изводителя, и в роли покупате
ля, теперь, в новых условиях, 
никто за  свои деньги лишнее 
покупать не будет. А  той мас
сы товаров, которые мы созда
ем, вполне достаточно для то
го, чтобы работать без сбоев.

М . С. Горбачев: Многие го
ворят, что вот дефицит пре
одолеем, тогда будем перехо
дить на оптовую торговлю. А 
мы его и должны преодолеть 
через оптовую торговлю в зна
чительной мере. Как только 
переходят на самофинансиро
вание, на самоокупаемость, так 
сразу , заказы  на технику 
уменьшаются. Я вспоминаю 
факты из практики Ставро
полья. Как только в Казьмин- 
ском колхозе перешли на кол
лективный подряд, наполовину 
сократилось количество меха

низаторов. Н а  одну треть и 
даже наполовину уменьшилась 
потребность в технике. Если 
кто-то думает, что надо сна
чала дефицит ликвидировать, 
а потом начинать оптовую 
торговлю, то так никогда не 
решим вопрос.

Реплика: Михаил Сергеевич! 
Заявки показывают: 30 про
центов комбайнов не берет 
сельское хозяйство.

М. С. Горбачев: Своими 
деньгами платить начали.

В стране под разными вы
весками создалось очень мно
го организаций, НИИ, К Б и да
ж е производств, которые по 
существу не выполняют своих 
функций, продолжал Б . И . Ф о
мин. Они уж е сегодня никому 
не нужны, но продолжают что- 
то делать. Выступавший пред
ложил провести их аттеста
цию.

Затронув вопрос о роли ми
нистерств в новой системе уп
равления экономикой, высту
павший подчеркнул, что сей
час министерства отвечают за 
все. Они поставлены в такие 
условия, когда должны быть 
готовы ответить на любой кон
кретный вопрос, касающийся 
хозяйственной деятельности, 
любого предприятия. Это за
ставило аппарат министе] 
окунуться в справки, в 
нечные совещания, заседания 
коллегий. Ш табы отраслей 
должны быть освобождены от 
вмешательства в дела пред 
приятий по мелочам и занять
ся главным — проведением 
планово-экономической и тех
нической политики.

Высказывая свое отношение 
к проекту Закона о государст
венном предприятии, Б . И . Ф о
мин напомнил, что в свое вре
мя долго велось обсуждение 
положения об объединениях. 
Но после утверждения оно об
росло многочисленными рас
поряжениями, указаниями, 
приказами и потому практи
чески не работает. Этот урок 
следует учесть сейчас, когда 
мы готовимся принять Закон о 
предприятии. Надо, чтобы ни
кто не мог его нарушать.

О ряде практических вопро
сов перестройки хозяйственно
го механизма, о необходимо
сти создания экономических 
условий, повышающих ответ
ственность и заинтересован
ность людей в достижении вы
соких результатов труда, го
ворил В. П. М оскаленко — за 
меститель генерального дирек
тора Сумского машинострои
тельного научно-производст
венного объединения имени 
М. В. Ф рунзе.

Самофинансирование, ска
зал он, очень хороший эконо
мический метод. Если мы его 
внедрим, то несомненно смо
жем получать высокую отда
чу. Но, как показала практи
ка, некоторые министерства 
перешли на новые условия, не 
создав обоснованной системы 
экономических нормативов.

Н ельзя говорить, что мы от
ладили механизм самофинан
сирования, если заработанное 
все-таки вторично, а первич
ным являются планирование и 
снабжение. Д аж е в нашем объ
единении, которое работает по 
этому методу третий год, каж 
дый раз в конце месяца бро
саемся вытягивать преслову
тый товар. Он фактически ос
тается в качестве оценочного 
показателя. Поэтому и теперь, 
к сожалению, работу коллек
тива министерство ценит толь
ко по товару.

М . С. Горбачев: П о товар
ной продукции план выпол
нен, а договоры сорвали. И 
покатилась разбалансировка 
по всей стране. Давайте най
дем новый критерий оценки с 
учетом перестройки, перехода 
на принципы хозрасчета, само
финансирования. Партийным, 
советским и государственным 
органам, всем тем, кто оцени
вает, тоже надо перестроить
ся. Причем чем быстрее, тем 
лучше.

Касаясь положений Закона 
о предприятии, В. П . М оска
ленко выразил несогласие со 
взглядами на этот документ 
некоторых работников «А вто- 
вазаъ.

М . С . Горбачев: А  было бы 
хорошо, если бы вы написали 
об этом, оценили этот доку
мент как экономист. Н адо д а 
вать возможность людям со
поставлять разные точки зре
ния и находить лучшие вари
анты. Проще сказать: прекра 
щайте дискуссии. Прекратили 
И  что дальш е? Вернулись 
назад. Все молчим. Все хоро 
шо, на трибунах «ураъ , а дело 
в стране не движется с места 
Поэтому надо открыто гово 
рить все, хотя я считаю, что 
культуру дискуссий надо по
вышать. И  не бегать с  ж ало 
бами в Ц К, как раньше. Есть 
редактор. Есть политическая

(Продолжение на 2-й стр.)

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ РАБОТНИКОВ* 
ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

#  П р оф есси он а л ьн ы й  п р а зд н и к  р авн о  р а д уа т  и ве тера 
нов  и м о л о д е ж ь  Тби лисского  ш е л ко в о го  п р о и зв од ств ен н о го  
объединения . Н ы неш ний  Д е н ь  р аб отнико в  л е гко й  п р о м ы ш 
ленности  в  б и о гр аф и и  М ар и н ы  Ш авад зе  и Н уну  М ачаварнани  
(на сн и м ке  ввер ху ) у ж е  ш естой .

А  учились  о н и  тр уд у  в  коллективе  у  старш их сво и х  то 
варищ ей. С р е д и  них— Кетеван  Ц оки аш вил и  (на сн и м к е  внизу).

Ф о т о  М ихаила  Квирикаш вили .

Нет крыши для сена

В ко н ц е  апреля  в Бол- 
ни сско м  р ай о н е  ударили  
за м о р о зк и , а в м а е  нача
лась за суха .

Э то  о б стоя тельство  о тр и ц а 
тельно  ска за л о сь  на ве гетации  
ко р м о в ы х  кул ьтур . Лиш ь в н а 
чале ию ня бо лни сц ы  см о гл и  
приступить к косовиц е , но 
здесь  начались  гр о зы , за р яд и 
ли ливневы е  д ож д и . Т ем  не 
м е н е е  т е м п ы  убо роч ны х  р а 
бот на к о р м о в о м  поле  р а 
стут.

У  б о л н и сски х  к о р м о д о б ы т - 
чиков есть опы т о р га н и зова н 
но го  п р о вед ен и я  зеленой  с т р а 
ды . В п р о ш л о м  го д у  им  у д а 
лось за готовить  на о д н у  у с 
ловную  го л о в у  скота  19,7 ц е н 
тнера  к о р м о в о й  единицы , зн а 
чительно б о л ь ш е  задания. О д 
нако  в н ы н е ш н е м  го д у  ставит
ся  задача  вы йти  на новы е, б о 
лее  вы со ки е  р уб е ж и , за го то 
вить 27 ц ен тн еро в  к о р м о в ы х  
ед ини ц  на о д н у  условную  го 
лову  скота.

Вы полнить е е  б уд ет  н е л е г
ко. Т р еб уе тся  п р е д е л ьн о  чет
кая  о р га н и за ц и я  работ, полная  
реали зация  все х  в о з м о ж н о 
стей  для  накопления  на ф е р 
м ах  как м о ж н о  бо л ьш е  зап а 
сов  вы сококачествен ны х  к о р 
м ов . В с е р е д и н е  м ая  на б ю р о  
Б ол н и сско го  р а й ко м а  партии  
бы ла прин ята  кон кре тная  про-- 
г р а м м а  д ей стви й  в н ы неш ню ю  
зеленую  стр а д у . Как р е а л и зу 
ется  она  сей час , ко гд а  к о с о 
вица в р а й о н е  уж е  началась?

В п о и ск а х  ответа -на этот 
■опрос е д е м  в Б олнисский  м е 
лочно  - к а р т  о ф е л ев од че ски й  
совхо з . П о  д о р о ге  м о й  сп у т 
ник —  п е р вы й  зам еститель  
л р а д с е д а  т е л я  Б олн и сско го  
Р А Л О  Б о р и с  Геллер  делится  
планами  на ны неш ний  к о р м о 
за готовительны й  сезон .

—  П о  ср авн е н и ю  с п р о ш л ы м  
го д о м , —  р а ссказы вает  он , —  
по севы  одно летни х  трав в 
рай о н е  со кратил ись  на 20 п р о 
центов. А  вот  площ ади , з а н я 
тые л ю ц е р н о й  и э спарц ето м , 
в о зр о сл и  на 40 про ц ен то в . 
Увеличивая  удельны й  вес м н о 
голетних трав в к о р м о в о м  кли 
не , м ы  га р а н ти р уе м  ж и во тн о 
в о д а м  сы тн ую  зи м о в ку  скота . 
П лан и руем  за готовить  в это м  
го д у  в о се м ь  ты сяч  тонн сена, 
пятнадцать ты сяч  тонн силоса , 
ш есть ты сяч  тонн  со л о м ы , 4,5 
тонны  к о р н е п л о д о в .

У  здания  Х а чи н ско го  с е л ь 
совета  в с тр е ч а е м ся  с д и р е к то 
р о м  Б о л н и с ск о го  м о л о ч н о - 
к а р то ф е л е в о д ч е ско го  со в хо за  
Г ен ри хо м  Ц аканяно м .

—  С о в х о з о м  р у ко в о ж у  сем ь

м е ся ц е в , —  го вор и т  Генрих 
Ц аканян , —  но д ум а ю , что уж е 
в н ы н е ш н е м  го д у  хозяйство  
станет р ен таб ельны м . М ы  
внедрил и  с е м е й н ы й  и коллек 
тивный п о д р я д ы  и ж д е м  се- . 
м ы х  хо р о ш и х  результатов .

—  Ч ув ствую , н еле гко  п р и д ет 
ся  н ам  этим  л е то м , —  п о се 
товал  Генрих Ц аканян . —  У ж  
очень  неустойчивая  по года . В 
таких условиях  организовать  
за го то в ку  качественны х .к о р 
м ов , в п е р вую  о ч е р е д ь  сена, 
н еле гко . Ведь в хо зяй стве  ни 
о д н о го  хран илищ а нет.

Как вы яснилось  п о зж е , Бол 
ни сский  м о л о ч н о -к а р то ф е л е 
во д ч ески й  со в хо з  —  не ед ин ст
в енно е  хо зяй ство  в районе , 
к о т о р о е  не р а сп о ла гает  кор - 
м о хр ан и л и щ ам и . П р о щ е  го во 
ря, таких хр ан и л и щ  в районе  
нет. V ...

М е ж д у  тем  тр уд н о  р азви 
вать к о р м о п р о и зв о д с тв о  б е з  
н ад еж н ой  м атери а льн о -техн и 
ческой  базы , и спользования  
п р о гр е сси вн ы х  м е то д о в  за го 
товки. И схо д я  из ц елевой  про 
гр а м м ы  интенсиф икаци и  к о р 
м о п р о и зв о д ств а , у тв ер ж д е н 
ной IV  п л е н у м о м  Ц К  К о м п ар 
тии Грузии , Б олн исский  р ай 
ком  партии со в м е с тн о  с Р А Л О  
разработал  и утверди л  свою  
п р о гр а м м у . В ней уж е  в ны 
н е ш нем  го д у  п р е д у см о тр е н о  
прим енить  при  за го то вке  1.500 
тонн сена  м е то д  активной  вен
тиляции , п о стро и ть  хранилищ е 
для  ко р н е п л о д о в  на 1.000 тонн. 
Н о , к со ж ал ен и ю , эти планы 
о сущ естви ть  не удалось . Н е  
о ткры то  ф инан сирование , нет 
стройм атериалов .

В ч ем  ж е  п р и ч и н ы  с о зд а в 
ш е го ся  полож ения?  На этот 
в о п р о с  начальник Главного  уп
равления  п о  капитальном у  
строи тел ьств у  и р е ко н с тр у к 
ции Г о с а гр о п р о м а  Гр у зи н ско й  
С С Р  И о си ф  Харатиш вили  от
ветил нам  так:

—  У  нас нет ни о д н о й  за 
явки с  мест , в т о м  числе  и из 
Б олн и сско го  района. П оэто 
м у  в р е сп уб л и ке  строительст
во к о р м о хр а н и л и щ  в ны неш 
н ем  го д у  по  ср авн е н и ю  с  п р о 
ш лы м  го д о м  значительно  с о 
кращ ено .

П ол учае тся , что, н е см отря  
на р еш е н и я  IV  пл е н ум а  Ц К  
К ом партии  Грузии , в о п р о сы  
строительства  к о р м о хр а н и л и щ  
в р е сп уб л и ке  не получили 
практической  реализации . Ме 
бы ло  инициативы  ни  с м ест , 
ни с о  с то р о н ы  Го са гр о п р о м а . 
В ито ге  только  в Б ол н и сском  
районе , н а п р и м е р , и з-за  о тсут 
ствия к о р м о хр а н и л и щ  хо зяй 
ства в н ы н е ш н е м  го д у  п о н е 
сут убы ток  о к о л о  50 тысяч 
р ублей . А  к а ко в а  эта с у м м а  
б уд ет  а ц е л о м  п о  республике?

П е р е д  п убл икац ией  это го  
м атериала  я вновь позвонил  в 
Б олн и сское  Р А Л О  и справился  
о хо д е  ко со ви ц ы . М н е  ответи
ли, что тем п ы  раб от  вы росли , 
но есть  и тр уд н о сти . Главная 
и з , них  —. д ож д и .

Гео р ги й  Г А М С А Х У Р Д И Я  
(Спец . к о р р . « Зари  вое то 
на»).



2 стр. «Заря Востока» 14 июня 1987 г

КОРЕННОЙ ВОПРОС ПЕРЕСТРОЙКИ
(Продолжение.

Н ачало на 1-й стр.)

линия, есть принципы, есть 
требования, есть критерии — 
за  социализм, за  перестройку, 
в интересах народа, а не про
тив социализма, не против на
рода— этим и надо руковод
ствоваться в дискуссиях, ра
боте ж урналов.

Далее В. П . М оскаленко 
остановился на вопросах под
готовки кадров. Он отметил, 
что для успешного перехода 
на новые методы хозяйствова
ния необходимо всемерно со
вершенствовать экономиче
скую учебу руководящих кад
ров. Л ю дям надо создавать 
условия для  пополнения зна
ний, повышения квалифика
ции. Но только в том случае, 
если они по-настоящему стре
мятся к  этому. Н о есть ведь, 
кроме этого, и те, кто, мягко 
говоря, недобросовестно вы
полняет свои обязанности, в 
том числе и рабочие, и кон
структоры, и экономисты, и 
специалисты. Надо продумать 
меры воздействия, направлен
ные и на воспитание неради
вых.

М . С. Горбачев: Трудовое 
законодательство тоже надо 
приводить в  соответствие с 
условиями работы предприятия 
на хозрасчете.

В заключение В. П. М оска
ленко предложил учредить спе
циальный норматив, который 
определял бы сумм у отчисле
ний заработанных предприя
тиями средств в местные бюд
жеты.

Перестройка идет, но счи
тать, что она ведется в таких 
темпах, которые бы нас удов
летворяли, нельзя, сказал за 
меститель генерального дирек
тора объединения «А втоЗИ Л »
А . И. Бужинский. Д емократи
зация производства, выбор
ность руководителей — харак 
терные черты того оздорови
тельного процесса, который 
происходит сейчас в экономи
ке. Х озрасчет и демократиза
ция — вот единственно пра
вильные направления пере
стройки в хозяйственном м еха
низме.

Выступающий отметил иск
лючительную сложность отра
ботки систем самофинансиро
вания. В частности, многие ми
нистерства и предприятия в пя
тилетием плане получили кап
вложений меньше, чем требу
ется. Раньш е этот недостаток 
корректировали годовыми пла
нами, перераспределяли ресур
сы, сейчас такой путь отре
зан. Этот вопрос надо прора
ботать. Мы, например, ведем 
все капитальное строительство, 
вклю чая новые заводы, за  счет 
собственных средств. И з бюд
ж ета ни копейки. Н о посколь
ку расчет нормативов вели ис
ходя из утвержденного пяти
летнего плана, то получилось 
так, если у предприятия нет 
капитального строительства, то 
и о числения от прибыли у не
го небольшие. У другого, на- 
обор. , остается до 80 процен
тов Прибыли.

М  С. Горбачев: Александр 
Иванович, вы, наверное, • не 
уловили мысль о том, как рас
пределять прибыль. Давайте 
строить платежи не на основе 
прибыли, а из прибыли платить 
за  ресурсы. З а  трудовые ре
сурсы, за  фонды, за  воду, за 
землю. Д аеш ь план, расходуя 
больше ресурсов,— больше и 
плати, меньше — тебе выгод
нее, меньше плати государст
ву. Если план по прибыли не 
выполнил — все равно отдай 
за ресурсы. М ежду прочим, 
плата за  ресурсы — это ведь 
идея продналога. Дали тебе 
гектар, два гектара дали — 
плати за  каждый гектар, а  все 
остальное твое.

Сейчас у нас переходный пе
риод, продолжал А . И. Б у 
жинский. М ожно что-то попра
вить. Н о вся система долж на 
быть отработана на тринадца
тую  пятилетку. Времени для 
этого почти нет, не успеешь ог
лянуться, и подойдет трина
дцатая пятилетка. Новый хо
зяйственный механизм зар а 
ботает и будет работать толь
ко в том случае, если будет 
одинаков для всех, начиная с 
самы х высших органов управ
ления.

Вот мы на самофинансиро
вании, все министерство. Но 
с нас спрашивают: товар
давай, количество хозрасчет
ных бригад давай, количество 
внедренных станков с ЧП У д а 
вай, и когда мы все подсчита
ли, получилось, что на 1986 
год запланировано 1.670 раз
ных показателей. Все они ут
верждены, подписаны и спу
щены.

Я  хочу сказать — до тех 
пор, пока это не будет слом а
но, порядка не будет. Ведь 
есть показатель, который все 
закры вает,— выполнение пла
на поставок по договорам.

Есть один вопрос, с кото
рым я  не согласен. Это норма
тивное планирование инженер
но-технических работников. Не 
нужно этого. Ведь есть норма
тив заработной платы, зачем 
давать еще норматив? У ста
навливайте эти нормативы длй 
научно-исследовательских ин
ститутов, для учреждений, но 
не для предприятий, которые 
формируют фонд заработной 
платы по нормативу. В про
екте закона предусмотрено 
право предприятий по своему 
усмотрению продавать сверх
плановую продукцию. Мы, на
верное, недооцениваем этой 
возможности. Это будет та 
кой мощный и сильный рычаг 
ускорения экономического р а з
вития страны, о  котором мы 
сейчас дум аем  мало.

Говоря о формировании пя
тилетиях планов, Ю . А . Пес
ков — генеральный директор 
производственного объедине 
ния -«Ростсельмаш»* сделал вы

вод: нужен дифференцирован
ный подход к нормативам.

Перестройка пока не косну
лась банковской системы. О т
сюда — различные санкции, 
которые буквально «раздева
ют» предприятия, ведущий тех
ническое перевооружение'.

О  ценообразовании. Агро- 
пром поставил перед нами за
дачу создать такой комбайн, 
который бы соответствовал 
лучшим мировым образцам. 
Потом в процессе работы по
явилась вторая задача — со
здать не один комбайн, а се
рию машин, которые бы реши
ли вопросы уборки всех видов 
культур. Однако рентабель
ность комбайна «Дон» получи
лась минус полтора процен
та, то есть машина убыточ
ная. Объединение потеряло 17 
миллионов рублей себестоимо
сти и оказалось в плачевном 
финансовом положении.

Что касается инвестицион
ной политики, я считаю, что 
при самофинансировании дол
жно быть четко разграничено 
то, что мы должны делать за 
счет собственных средств, и то, 
что мы должны делать за  счет 
государственных капитальных 
вложений.

Стройбанк, я  считаю, дол
жен помочь предприятиям ре
шать вопросы финансирования 
капитального строительства. И 
ни в коем случае не лезть в 
вопросы технологии. Теперь о 
материально-техническом снаб
жении. Конечно, как перспек
тива, идея вести дела через 
магазин — хороша. Но я счи
таю, сейчас нужно дать нам 
возможность работать на пря
мых договорных хозяйствен
ных связях. П ока они у нас 
не получаются, и виноват в 
этом Госснаб.

И  еще. Р а з  уж  мы перехо
дим на самоокупаемость, по
чему нам должны планировать 
«сверху», из Госплана *СССР, 
сколько процентов металла мы 
должны сэкономить. Нужен 
более эффективный противо
затратный метод.

Ч то  касается Закона о пред
приятии, то, принимая его, 
нужно посмотреть и те акты, 
которые сегодня существуют. 
То есть — увязать их с Зако
ном о предприятии.

М . С. Горбачев: А  если при 
утверждении документа одну 
статью добавить: все, что про
тиворечит закону,— считать не
действительным?

Д умаю , так и должно быть, 
продолжал Ю. А. Песков. П о 
закону нужно с руководите
лей производства спрашивать, 
по закону ж е им и доверять.

П ереход от административ
ных методов к экономическим 
требует настоящей революции 
в умах, сказал  директор Ин** 
статута С Ш А  и Канады АН 
СССР академик Г . А . А рба
тов. И  эта революция еще не 
совершилась. Н ам надо по
смотреть на некоторых «свя
щенных коровок» и не побо
яться расправиться с ними так, 
как они этого заслуживают. 
Одна из них — темпы роста. 
Зачем  нам делать из этого 
показателя «священную коро
ву»-? М ы в два раза  произво
дим стали больше, чем аме
риканцы. Мы производим боль
ше станков, больше цемента, 
больше обуви. У  нас в четыре 
раза  больше поголовье коров. 
Н ам  сейчас нужны не только 
темпы. Лишь с переходом на 
интенсивную экономику мы 
будем иметь темпы роста в чи
стом виде. А пока зачастую 
это дутые темпы, нужные тем, 
кто не хочет потерять показа
тели и премии.

Выступавший отметил, что 
даж е сам ая прекрасная систе
ма хозрасчета, самофинанси
рование, может забуксовать, 
если у нас финансы будут 
в нынешнем положении. День
ги надо сделать деньгами.

Говоря о проекте Закона о 
предприятии, оратор подчерк
нул, что, каким бы хорошим 
ни был этот документ, он, ко
нечно, не сработает, если не 
изменить всю среду, в кото
рой он будет действовать. Во
прос надо решать комплексно.
И в этом плане очень хорошо, 
что одновременно готовится 
еще целый ряд решений. Но 
важно, чтобы они не противо
речили закону.

Выступавший отметил, что в 
промышленности наблюдается 
тенденция к гигантомании. Н о 
очень крупными предприятия
ми сложно управлять. В этой 
связи не всегда целесообразно 
наращ ивать мощности объеди
нений, а нужно идти на коопе
рацию с мелкими предприяти
ями. Н а Западе научно-техни
ческий прогресс идет сейчас 
через малые предприятия.

Рассматривая пути совер
шенствования управления эко
номикой, Г. А . А рбатов выска
зался за  сокращение количест
ва министерств, резкое сокра
щение их функций. По мнению 
выступавшего, необходимо из
менить и роль Госплана. Мы 
воспроизводим неэффективные 
пропорции. Вся структура 
очень инерционна. И  свернуть 
с этого пути трудно в огром
ной степени из-за  позиции 
центральных органов управле
ния.

О ратор отметил, что в но
вых условиях возрастает роль 
состязательности, которая дол
жна подталкивать предприятия 
к  нововведениям. Настоящего, 
быстрого экономического про
гресса под нажимом добиться 
нельзя. Это возможно в усло
виях здоровой социалистиче
ской конкуренции. Н адо не з а 
кладывать с самого начала мо
нополию на выпуск той или 
иной продукции, а дать воз
можность нескольким пред
приятиям попробовать свои 
силы и определить лучшее из
делие на конкурсной основе.

Н аш а отрасль, отметил ми
нистр химического и нефтяно

го машиностроения В. М. 
Лукьяненко, работает в усло
виях эксперимента пять меся
цев. Срок небольшой, но кое- 
что удалось за  этот период 
высветить. Я поделюсь неко
торыми своими соображения
ми. Начали с широкой учебы 
руководителей среднего звена. 
Собирали кустовые семинары, 
посылали туда грамотных спе
циалистов. Разработали мето
дические указания, которые 
стали своего рода настольны
ми книгами для мастеров, на
чальников цехов, директоров 
заводов.

К сожалению, ни одно пред
приятие, кроме Сумского 
НПО, не вышло с предложе
ниями увеличить план.

М . С. Горбачев: Наверное, 
просто не верят?

Мы имели несбалансирован
ный план по прокату, сказал
В. М. Лукьяненко. Его не хва
тало у некоторых предприя
тий, чтобы обеспечить выпол
нение плана. Поэтому никто и 
не взял прибавку к плану.

Перед переходом на само
финансирование нам казалось, 
что мы все сделали и провели 
очень большую подготови
тельную работу. Но, оказыва
ется, сделали не все. В ф евра
ле был в Свердловской обла
сти — у  нас там восемь заво
дов. Подойдешь к рабочему, 
мастеру, начальнику цеха и 
директору. Хотя мне это очень 
неприятно говорить — практи
чески каждый второй руково
дитель не владел этими прин
ципами. То есть он прочитал, 
но у него ничего в голове не 
отложилось.

В новых условиях хозяйст
вования, продолжал оратор, 
должен быть минимум пред
приятий, строительство кото
рых необходимо вести за  счет 
госкапвложений. Все-таки са
мим надо зарабатывать сред
ства. Вот у нас директора уже 
не просят: дайте мне то, дай
те это. Ответ один: заработай. 
Конечно, есть еще руководи
тели, которые приходят и го
ворят: посоветуйте, как выйти 
из положения. Понимают, что 
у нас нет средств, чтобы по
крыть их плохую работу. То 
есть механизм начинает рабо
тать. Он, конечно, заработает 
еще лучше. Для этого надо 
время.

М . С. Горбачев: Если
средств не хватает, возьмите 
кредит. Это тоже самофинан
сирование, но через кредит, 
потому что вы кредит верне
те. А  у нас привыкли к без
возвратному кредиту...

Скаж у еще об использова
нии заработанных средств, 
продолжил В. М. Лукьяненко. 
Это проблема из проблем. 
Предприятие заработало на' 
жилье, развивай хозспособ. Но 
тут много трудностей. Когда 
сам  строишь, с ресурсами 
очень сложно, особенно с ж е
лезобетоном. Остро не хвата
ет оборудования. Здесь, ко
нечно, мы не должны подры
вать веру у предприятий в то, 
что заработанные деньги они 
могут отоварить. Этот вопрос 
должен быть решен.

Директор Ивановского стан
костроительного производст
венного объединения имени 
50-летия • СССР В. П . Кабаи- 
дзе, говоря о том, что пере
стройка идет медленно, под
черкнул: мешает этому преж 
де всего годами воспитанная 
привычка делать только то, 
что скажут сверху. Сейчас са
мый главный вопрос, как по
ощрять, развивать инициати
ву. Н адо менять стиль рабо
ты, организацию производства 
и . управления. Я  разделяю  
точку зрения тех, кто гово
рил, зачем стране столько ми
нистерств. Вы посмотрите: м а . 
шины для заготовки кормов 
делает один министр, дорож
ную машину — другой и так 
далее. Или возьмите органи
зацию  производства. В Ф РГ, 
например, из 500 станкострои
тельных фирм, сравнительно 
небольших по размерам, толь
ко две имеют собственные ли
тейные цехи. А  у нас у каж 
дого своя литейка, своя мо
дель, свой лес, своя механо
обработка — все свое.

Н адо поднять роль науки, 
институтов, проектных и кон
структорских организаций в 
ускорении научно-техническо
го прогресса. Какое-то у  нас 
очень снисходительное отноше
ние к этим организациям. И х 
не хотят трогать из-за  боязни 
прослыть ретроградами.

Недавно в состав нашего 
объединения, продолжал В. П. 
Кабаидзе, вошел инструмен
тальный завод. Очень хороший 
новый завод, а  директор ж а 
луется, что не хватает людей 
на производстве, а  вот людей, 
тратящ их силы на ненужную 
писанину, оказывается, хвата
ет, сидят до упора. И  ф ор
мально повод есть. Любой 
контролер придет и остановит 
производство: нет нужных бу
маг.

Теперь о международных 
объединениях. Дело доброе. 
Н о есть вопрос, который м е
ш ает нам и будет мешать дру
гим, кто будет создавать со
вместные предприятия. Это 
вопрос ценообразования.

Скаж у еще о хозрасчете. 
Если вы захотите что-то ку
пить, скажем, у  «Рено», вам 
бесплатно чертежи никто не 
даст и технологию тоже. А 
вот по нашим чертежам рабо
тает 15 предприятий страны, 
выпускают продукцию. М ы за 
это ничего не получаем. З а 
воды других министерств, ко
торые используют наши чер
тежи, обязаны платить нашим 
конструкторам хотя бы пять 
процентов. Это тоже элемент 
самофинансирования. М атем а
тическое обеспечение — этот 
наукоемкий товар — надо це
нить особенно высоко.
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Главмособлстроя Н. И. Трав

кин сказал, что он полностью 
согласен с В. П. Кабаидзе. 
Большой тормоз перестройки— 
приверженность мышления ру
ководителей к старым ф ор
мам работы. Но существует и 
вторая сила, которая не дает 
перестройке развиваться в 
полную мощь,— это инерт
ность некоторых рабочих. 
Сложилась иждивенческая пси
хология. Еще не вложив свое
го труда ни на копейку, неко
торые считают, что государст
во им крепко задолж ало. По
добная психология дает о се
бе знать. И  получается, что 
трудности у государства — 
это якобы трудности где-то в 
Ц К, в Политбюро и в прави
тельстве. Пизов это вроде не 
касается. А  нам — наше от
дай.

И  вот только сегодня насту
пает перелом. Но под влияни
ем одной идеологии этого пе
релома не произойдет. Значит, 
нужен какой-то сильно дейст
вующий материальный фактор. 
Таким фактором является кол
лективный подряд и перевод 
всех предприятий на полный 
хозрасчет. Н о если мы будем 
внедрять и коллективный под
ряд, и хозрасчет локально или 
по отраслевому принципу, то 
полного эффекта это не даст. 
М ы должны это дело разви
вать на всей территории в мас
штабах, скажем, района. Р аз 
все предприятия района на са
мофинансировании, значит, ус
ловия на всех предприятиях 
будут сходными.

Хочу сказать несколько 
слов о демократизации произ
водства. Волна демократии 
докатилась до самого низа, но 
на местах мы, руководители, 
еще не прочувствовали этого. 
Иные считают, что разговоры 
останутся разговорами. Ниче
го подобного. До рабочего 
класса это дошло очень плот
но. И  это надо учитывать ру
ководителям.

У  нас в тресте нет валового 
показателя в плане, есть ввод 
объектов, прибыль и соотно
шение темпов роста производи
тельности и зарплаты. С июля 
прошлого года, когда мы пере
шли на эти показатели, не бы
ло ни одного месяца, чтобы мы 
не выполняли хозрасчетные по
казатели. Но не было, навер
ное, ни одного месяца, чтобы 
не срамили меня и весь трест 
за  то, что я не даю  валовые 
объемы.

М . С . Горбачев: Выходит, 
отчетность какой была, такой 
и осталась, и представление, 
кому присуждать, а  кому не 
присуждать первое место, идет 
по старым меркам? Н е на
до быть глубоким эконо
мистом, чтобы понять цель 
строителей — ввод. А  расход 
средств — это не цель.

Здесь, кстати, продолжал 
Н. И. Травкин, проявляется 
роль партийных органов в пе
рестройке. Я  считаю, что как 
только вышло постановление 
Ц К  и правительства, то не н а
до дожидаться никаких инст
рукций, а надо действовать. 
Пришел к тебе фининспектор: 
почему, мол, делаеш ь так?  Т а 
кой инструкции еще нет... В 
райком или горком должны 
пригласить этого товарищ а и 
объяснить: ждешь инструк
ции — жди, но партбилет по
ложи. Тогда у нас не будет та 
кого большого промежутка 
между решением Ц К  и реали
зацией этого решения. Если 
бы партийные органы на м е
стах активизировались, то пе
рестройка сегодня была бы на 
несколько ступеней выше.

М есту и роли партийных ра
ботников в перестройке эконо
мического механизма посвя
тил свое выступление А . Н. 
Герасимов — первый секре
тарь Ленинградского горкома 
КПСС. Он отметил, что ленин
градцы за  последние годы на
копили определенный опыт по
вышения эффективности на
роднохозяйственного комплек
са, начинает срабатывать про
тивозатратный механизм.

Однако у группы предприя
тий, которые работают в усло
виях экономического экспери
мента, нет резкого выделения 
количественных и качествен
ных характеристик, а  некото
рые показатели даж е имеют 
отрицательную тенденцию. 
Это — результат того, что 
практические действия на м е
стах оказались не подкреп
ленными со стороны мини
стерств и ведомств соответ
ствующими нормативами, пра
вовыми, юридическими доку
ментами. В новые условия хо
зяйствования коллективы вхо
дят не в равной мере эконо
мически и социально подго
товленными. В более трудном 
положении оказываются мел
кие и средние предприятия.

В этих условиях необходи
мо, чтобы сегодня партийная 
организация, как ядро каж до
го коллектива или отрасли, 
была на должном уровне, со
ответствовала требованиям 
перестройки.

Не все парторганизации го
рода оказались способными 
перейти к политическим мето
дам  руководства. Ведь для 
того, чтобы успешно двигать
ся вперед, необходимо обеспе
чить опережающий характер 
перестройки партийной рабо
ты. А  вот сделать это непро
сто. Отдельные островки опы
та  в идеологической, полити
ческой работе в новых усло
виях не сформировались еще 
в единую комплексную систе
м у  партийного обеспечения 
хозяйственной перестройки. 
Выступавший считает, что 
следует по крупицам собрать 
то положительное, что уже 
сделано в стране, и вооружить 
кадры  новыми формами и ме
тодами работы. К ак нигде, 
здесь велика роль партийного 
работника, комиссара пере
стройки.

М . С. Горбачев: Не забы
вайте, что политкомиссары 
действовали всегда в экстре
мальных условиях: в граждан
скую войну, в Великую Оте
чественную. А  нам нужны ко
миссары для перестройки в 
условиях демократии, вернее, 
партийные вожаки, способные 
возглавить дело.

Чтобы выдвигать на партий
ную работу людей, которые 
нужны перестройке, сказал в 
заключение А. Н. Герасимов, 
надо иметь надежный кадро
вый резерв, развивать глас
ность в работе с ним.

В отрасли, к сожалению, 
есть еще много предприятий, 
где вопросы перестройки ре
шаются слабо, сказал министр 
черной металлургии СССР
С. В. Колпаков. Особенно это 
касается украинских заводов. 
В общем, есть ряд коллекти
вов, где надо многое сделать. 
Наши работники еще не всег
да сильны в вопросах эконо
мики. Мы все сейчас учимся. 
Собираем семинары, проводим 
деловые игры и ведем постоян
ную учебу. Теперь надо учить 
и учить, учиться и учиться.

Много еще предприятий ра
ботают нестабильно.. Но отно
шение к делу меняется. Вот 
такой пример. Н а Осколь
ском электрометаллургическом 
комбинате на одной из элект
ропечей произошла авария, 
много потеряли металла. Но 
перекрыли другими печами, 
план выполнили. Раньше выве
ли бы среднюю, премию за- 

. платили бы всем одинаково. 
Теперь по-иному. Те бригады, 
которые работали как поло
жено, получили повышенную 
премию, а виновникам аварии 
сказали: «Вернете сталь — по
лучите эти деньги». И  ни один 
не произнес ни слова.

Но вразрез с нашими зада
чами идут постановления о 
санкциях, отметил министр. 
К аж дая мера сама по себе 
вроде правильная, а когда 
смотришь их все вместе, полу
чается не то: при 14 миллио
нах рублей фондов материаль
ного поощрения у предприя
тия на 40 миллионов рублей 
штрафов. Ш трафовать надо, 
наказывать надо. Но если кол
лектив сумел вернуть долг, 
надо дать ему возможность 
получить то, что он потерял.

М . С. Горбачев: Н о ведь то, 
что недодал коллектив сего

дня по договорам, это пошло 
по всей цепи...

Высказывая, далее отноше
ние к проекту Закона о госу
дарственном предприятии, ми
нистр отметил, что во многих 
отраслях наряду с хорошими, 
современными предприятиями 
еще немало отсталых, кото
рые требуют модернизации. 
Н ужна переоценка основных 
фондов с тем, чтобы вырав
нять их положение и поставить 
в равные условия.

Говоря о специфике отрас
ли, где стоимость сооружений 
чрезвычайно высока, выступав
ший высказал мнение, что в 
металлургии примерно 60 про
центов крупных объектов це
лесообразно финансировать 
централизованно, а  около 30— 
40 процентов—за счет средств 
предприятий.

М. С. Горбачев: А почему у 
нас все должно быть центра
лизованно, почему отрасль не 
хочет взять для этого большой 
кредит? Бери, но и быстрей 
поворачивайся.

В се .те  меры, которые сей
час проводятся, считает гене
ральный директор Литовского 
объединения «Сигма» А. Б. 
Чуплинскас, должны дать ре
зультат, потому что есть воз
можность поощрять людей. 
Много мер предусмотрено в 
новом порядке по оплате тру
да. Если их удастся реализо
вать, то это будет большой 
победой.

Однако некоторые понимают 
так, раз мне надо перестраи
ваться, то давай мне больше 
средств. Такой подход ни к 
чему хорошему, конечно, не 
приведет.

Отчего, продолжил оратор, 
мы еще сейчас страдаем? Н уж 
но категорически запретить 
мелочную опеку, стремление 
министерств заниматься мел
кими оперативными вопроса
ми. Это, конечно, куда легче, 
чем решать крупные задачи. 
Многие работники министерств 
нашли для себя в этом «кор
мушку». Выдумывают показа
тели и держатся. Например, 
завод для своего внутреннего 
передела льет деталь, органи
зовал литье под давлением, го
товит цветное литье. И  тем не 
менее нам планирует эту но
менклатуру Госплан. Мы отчи
тываемся...

Говоря о путях ускорения 
технического прогресса, вы
ступавший подчеркнул, что те
перь нужны та продукция, та 
новая техника, которая дейст
вительно ускоряет процессы, 
улучшает качество изделий. 
Надо быстрее преодолеть от
ставание от мирового уровня 
по вычислительной технике. 
Нужно поощрять все коллек
тивы, которые даю т продук
цию, в несколько раз превы
шающую по своим качествен
ным показателям нынешнюю. 
И это надо стимулировать.

Первый секретарь ЦК Ком
партии К азахстана Г. В. Кол- 
бин отметил, что в условиях 
К азахстана перестройка осу
ществляется в экстремальных 
условиях. Потребовалось при
ложить немало усилий для ста
билизации атмосферы после 
негативных проявлений в де
кабре прошлого года. Одно
временно был сделан акцент 
на повышении роли советских 
руководителей в управлении 
экономикой в территориальном 
разрезе.

Мы воспользовались пре
доставленным правом и со

здали экономические отделы в 
советских органах, которые в 
территориальном разрезе ста
ли управлять развитием эко
номики. Чтобы в перестройку 
включились широкие круги лю
дей, мы взялись за  разреш е
ние самых сложных вопросов, 
таких, которые годами не ре- 
шались.ч Это жилищная про
блема, улучшение продоволь
ственного снабжения, строи
тельство асфальтированных до
рог. В решении жилищной 
проблемы мы ищем разные 
пути. В том числе и индиви
дуальное строительство. Вот 
сейчас в Усть-Каменогорске 
строится 650 индивидуальных 
коттеджей. Принцип такой —6 
соток под садовый участок, и 
на этом участке ставим кот
тедж с благоустройством, вы
даем на это соответствующую 
ссуду банка, предприятия. Ж е
лающих строиться привозят 
прямо на место. Если посмот
реть на эту стройку, дух за
хватывает — как работают 
там!

Я  еще раз прошу, Михаил 
Сергеевич, предоставить воз
можность распространить прин
ципы, которые мы используем 
на сельхозпродукты (есть 
твердый план отгрузки в союз
ный фонд — остальное ваше), 
также на строительные мате
риалы. Я  твердо уверен, мы 
найдем возможность перевы
полнить план и легко выйдем 
из положения.

М . С. Горбачев: Вопрос о 
строительстве жилья сейчас 
вышел на первое место, куда 
ни поедешь, везде его ставят 
резче, чем продовольственный 
и остальные вопросы.

Право использовать для 
местного снабжения сверхпла
новое производство сельхоз
продуктов, продолжал Г. В. 
Колбин, сыграло большую 
роль в улучшении продоволь
ственного снабжения. Не сра
зу  поняли местные руково
дители, что дает это право. Но 
сейчас им пользуются доволь
но хорошо. Однако есть и та
кие, кто считает своей обязан
ностью направить очередную 
просьбу в центр.

По ряду областей рост по 
производству мяса составил 
25 процентов с начала года. 
Многие получили возможность 
сверхплановое мясо использо
вать. Н о в одной области 
встречаешь удовлетворение лю
дей, а в других эти вопросы 
по-прежнему не решены.

М . С. Горбачев: Вот и надо 
перестраиваться. А то думают, 
перестройка — это в основном 
громкие слова. Н адо конкрет
ным делом заниматься: жилье, 
продовольствие, вот так брать 
и решать. А  когда человек в 
Челябинской области не может 
найти гвозди и находит их в 
Прибалтике, какая тут пере
стройка.

Генеральный директор про
изводственного объединения 
«Ж дановтяж маш » И. Д . На- 
гаевский подчеркнул важное 
значение установления опто
вых цен. Однако очень уж  
сложную лестницу проходит 
выработка этих цен: заказ
чик — поставщик, институт за 
казчика, министерство-заказ
чик, потом министерство са
мого поставщика, а  потом Гос
комцен СССР.

Предложение такое: рабо
тающие на самофинансирова
нии, на полном хозрасчете за
казчик и поставщик договари
ваются о цене, а Госкомцен 
СССР ее утверждает. И  не бу
дет больших потерь времени и 
энергии.

Директор Института эконо
мики мировой социалистиче
ской системы А Н  СССР О. Т. 
Богомолов в своем выступле
нии рассказал об опыте пере
стройки в других социалисти
ческих странах. Этот опыт по
казывает, что наиболее быст
рый и непосредственный эф 
фект для народа дает приме
нение экономических методов 
руководства прежде всего в 
сельском хозяйстве, в торгов
ле, в легкой, пищевой промыш
ленности, в жилищном строи
тельстве. И  очень показатель
но, что хозяйственные рефор
мы, хотя, может быть, и в раз
ное время, но начались во 
многих странах именно с  сель
ского хозяйства. Так было в 
Венгрии, Китае и в Чехосло
вакии.

Ж изнь показала, что очень 
важно раскрепостить сельско
хозяйственного производителя 
от бюрократического админи
стративного вмешательства, ко
торое у нас, к сожалению, 
сильно. Д аж е после того, как 
принято постановление, все 
равно есть тенденция его ис
казить, опэаничить права.

М . С. Горбачев: Д а, В. П. 
Никонов встретился с  группой 
представителей, которые были 
на последнем совете колхозов, 
и дал мне стенограмму, я ее 
читал. Просто стонут даже 
лучшие председатели.

Я думаю, продолжал О. Т ; 
Богомолов, надо все-таки идти 
на то, чтобы полнее использо
вать принцип продналога и в 
торговле, и в общественном 
питании, где у  нас дела обсто
ят за  редким исключением 
плохо. И здесь тоже в общем- 
то нужно подумать о том, что
бы открыть возможности для 
инициативы, для большей свот 
боды действий.

В перестройке хозяйствен
ного механизма, отметил ора
тор, имеется один ключевой 
вопрос, который, как мне пред
ставляется, мы несколько стыд
ливо обходим. Это вопрос о 
рынке при социализме, есте
ственно, регулируемом. Мы 
говорим о товарно-денежных 
отношениях, об оптовой тор
говле, а  слово рынок упоми
наем большей частью в нега
тивном контексте. А  рыноч
ник — вообще бранное слово.

Вообще по М арксу, если мы 
говорим о товарном производ

стве и товарно-денежных от
ношениях, то тем самым под
разумевается, что стоимость 
товара, потребность в нем вы
является не в Госплане или в 
каких-то органах, а тогда, ко
гда проголосовал рублем по
требитель. Почему, скажем, 
вопрос о выпуске новой марки 
автомобиля должен решаться 
«наверху»? Потребитель сам 
должен сказать, какой автомо
биль ему нужен. Но этого он 
не может сделать в условиях 
пресловутого дефицита.

Далее выступавший остано
вился на вопросах прямых свя
зей между предприятиями со
циалистических стран. Д ля их 
развития, подчеркнул он, 
рубль должен быть конверта
бельным.

Уже весь прошлый год мы 
действовали практически по 
двухзвенной системе, сказал 
министр приборостроения, 
средств автоматизации и си
стем управления СССР М . С. 
Ш кабардня. Не могу сказать, 
что мы уже достигли каких-то 
выдающихся высот, но сдела
ли немало. Укрепили пред
приятия, создали объединения, 
нам дали для этого определен
ную свободу.

Проработали на самофинан
сировании 5 месяцев и поняли, 
что эта система очень чувст
вительна к различного рода не
порядкам. У нас, например, 
получился дисбаланс матери
ально-технического обеспече
ния. Так, к сожалению, про
изошло и в других отраслях. 
Обобщая, можно сделать вы
вод, что система самофинанси
рования в практической ж из
ни столкнулась по существу с 
прежними недостатками на 
ключевых направлениях, она 
их сильно обнажила.

Одно из положений закона, 
на наш взгляд, слабо согласу
ется с действующими поста
новлениями директивных орга
нов. Ведь нет ни одной недели, 
когда, например, по нашему 
министерству не проходили бы 
разного рода постановления, 
где определяются многочислен
ные задания. А  в Законе о 
предприятии записано, что 
трудовой коллектив принима
ет план на год.

М. С. Горбачев: Выпускают
ся постановления, в них рас
писаны задания излишне по
дробно — до гайки, до заклеп
ки. Это все надо переделывать, 
от многого отказаться. Есть 
проблема, есть задача — надо 
принимать правительственное 
или партийное решение, кото
рое должно потом вылиться в 
государственный заказ. Всем 
нам надо перестраиваться.

Государственный заказ, мне 
представляется, сказал М . С. 
Ш кабардня, тоже надо было 
бы в рабочем порядке еще раз 
продумать, чтобы сделать его 
более престижным, чтобы он 
был реально подкреплен мате
риальным обеспечением.

Далее министр остановился 
на вопросах взаимоотношений 
отраслей в рамках бюро Со
вета Министров СССР по м а
шиностроению. Здесь, по его 
мнению, немало проблем.

Пять месяцев работает наш 
коллектив на самофинансиро
вании по чистой продукции, 
сказал генеральный директор 
производственного объедине
ния «Омскшина» П. В. Будер- 
кин. И  начиная с рабочего и 
кончая директором — все пре
красно прочувствовали пре
имущество нового метода.

Большое внимание мы уде
ляем качеству продукции. Се
годня омские шины — одни из 
лучших в стране. Р яд  других 
предприятий выпускают шины, 
ходимость которых значитель
но меньше, чем у сделанных 
в Омске. М ежду тем цена на 
них одна и та же. Это непра
вильно. Х орошая шина долж 
на иметь хорошую цену.

М . С. Горбачев: Вот это и 
есть состязательность.

Тогда будет заинтересован
ность, тогда будет и соревно
вание, продолжал П. В. Будер- 
кин. Но, чтобы утвердить це
ну на любое изделие, надо хо
дить полгода. Вообще утверж
дение цен у нас — это целая 
проблема.

Н уждается в совершенство
вании и система цен на про
дукцию машиностроения, про
должал далее директор. Л и
ния для вулканизации покры
шек в 1974 году стоила 620 
тысяч рублей. Сегодня точно 
такая ж е линия стоит милли
он 200 тысяч.

Говоря о порядке реализа
ции сверхплановой продукции, 
оратор предложил такую про
дукцию оставлять в распоря
жении предприятий. Это, по 
его мнению, даст большой 
выигрыш. Ведь в громадной 
стране мы не можем распре
делить все до иголки. Если по
ставки выполнены, с осталь
ным можешь сам разобраться. 
Но сегодня далеко не так. Д о
пустим, потребитель имеет 
фонды на 500 тысяч шин. Зво
нит мне: «Замените размер на 
размер. Сегодня шины к 
«К ам А Зу» мне не нужны, на
до к «У ралу». Если есть такая 
возможность, почему же не за 
менить? В прошлом году мы 
заменили так 500—600 покры
шек. А  за  это «Резиноснаб- 
сбыт» предъявил ш траф — 138 
тысяч рублей. З а  что? З а  то, 
что лучш е удовлетворили по
требителя.

Оратор поставил вопрос о 
юридической ответственности 
М ПС и Минэнерго, если по их 
вине предприятию нанесен 
ущерб. Ответственность долж 
на быть одинаковой.

Заведующий кафедрой МГУ 
Г. X. Попов подчеркнул, что 
успех закона определяется в 
конце концов не точностью 
формулировок, а  теми со
циальными силами, которые 
он потом приводит в действие.

Мне хотелось, сказал он, 
остановиться на проблемах

инициативного научно-техни
ческого прогресса, то есть то
го технического прогресса, ко
торый должны осуществить 
предприятия своими силами. 
В новом механизме заложено: 
создать фонд развитая произ
водства, который бы позволил 
предприятиям своими деньга
ми, своими силами внедрять 
новшества. Н о уж е есть урок, 
который надо обязательно 
помнить,— это урок 1965 го
да. Тогда сложилась такая си
туация: деньги отдали пред
приятиям, а они вообще не 
могут их реализовать, так как 
им негде купить ни оборудо
вание, ни станки, ни машины 
и т. д.

Теперь вопрос о переходе к 
оптовой торговле. Об этом го
ворилось и в 1965 году. Что 
ж е получилось на практике? 
Показатель обязательной но
менклатуры рос, рос, рос, и к 
1968 году никакой продукции, 
кроме той, которая попадает 
в обязательную номенклатуру, 
не осталось.

Какой выход мне представ
ляется? Н а следующем этапе 
нашей работы нужно думать 
об одном важнейшем меро
приятии: принять лимитную 
величину государственного за 
каза. Предел, до которого он 
может доходить на предприя
тии. Он может быть 50—60 
процентов, может достигать 
двух третей, но предприятие 
должно твердо знать, что од
на треть будет его. Что уже 
никто не сможет распоряж ать
ся этим.

Возникает и вопрос о том, 
чем заниматься министерству 
после реформы. Абсолютно 
убежден, что оно должно за 
ниматься только государствен
ными заказами, если оно бу
дет влезать во все контроль
ные цифры, то опять оседлает 
предприятие.

Сейчас предусмотрена заин
тересованность, связанная с 
премиями и с фондом зарп ла
ты. Это большое продвижение 
в сравнении с 1965 годом, ко
гда мы фонд зарплаты факти
чески не тронули, а за  счет 
премий и тринадцатой зарпла
ты пытались стимулировать.

Сейчас мы вторглись в ос
новной фонд заработной пла
ты. Это большой прогресс. В 
проекте закона предусмотре
ны два возможных варианта: 
первый вариант — норматив 
по зарплате, второй вариант— 
остаточный принцип зарплаты. 
Этот принцип, на мой взгляд, 
глубоко прогрессивен. Там все 
ясно, я  заплатил тому, тому 
и тому, а остальное — мой ос
таток. Если мне что-то уда
лось улучшить, фонд зарпла
ты возрастет, если что-то ухуд
шилось — он уменьшится.

Мы сейчас не можем перей
ти на систему значительных 
объемов рынка и оптовой тор
говли. Но какой-то участок 
рынка и оптовой торговли мо
жем . создать. И  это должен 
быть рынок, на котором цены 
определялись бы свободно.

В заключение хотелось под
черкнуть и такую  мысль, вряд 
ли целесообразно соединять 
все силы экономистов на одном 
участке. Н адо, чтобы было не
сколько центров, чтобы можно 
было получить заключение и от 
Академии наук, и от Академии 
общественных наук, и от А ка
демии народного хозяйства, от 
научно-экономического обще
ства, сопоставить точки зре
ния.

Генеральный директор на
учно-производственного объ
единения «Комплекс» А. А. 
Нестеров рассказал, как идет 
перестройка на предприятии. 
Он отметил, что коренного из
менения в отношении к труду 
еще не произошло. Внедрение 
госприемки показало, что ка
чество выпускаемой продукции 
зависит в первую очередь не 
от того, как мы ее принимаем, 
а от того, как соблюдается 
технологическая дисциплина. 
А  рабочие нередко ее наруша
ют. Чтобы не допускать этого, 
мы записали в коллективном 
договоре такой пункт: за  нару
шение технологического про
цесса рабочий лишается воз
награждения в определенном 
размере. И  рабочие проголосо
вали за  это. Они понимают, 
что другого пути нет.

М. С. Горбачев: Правильно, 
что вы делаете это демократи
чески.

Скажу о строительстве 
жилья, продолжал А. А. Н е
стеров. То жилье, которое мы 
строим хозспособом в городе, 
предусмотрено в плане, обеспе
чено ресурсами. А  то, что 
строим на селе, оказывая по
мощь подшефным хозяйствам, 
в план не засчитывают. Какой 
ж е это хозрасчет, если мы 
строим, а строители за  нас 
отчитываются? И м в план 
объемы работ записывают, а 
мы несем чистые убытки.

В условиях экономического 
эксперимента мы работаем с 
1984 года, сказал директор 
Ворошиловградской кондитер
ской фабрики С. И. Крупно. 
Кондитерская промышлен
ность, отметил он, вообще-то 
прибыльная, работает рента
бельно, хотя мы в последнее 
время ограничены импортными 
поставками. Н а нашем пред
приятии, правда, используется 
добротное отечественное сырье.

Путь дальнейшего развития 
производства — это усиление 
самостоятельности предприя
тий. Вот пример. Изделия, ко
торые мы начали производить 
из отечественного сырья, про
ходят пока слишком длитель
ный путь от рождения до мас
сового выпуска: на это требу
ется год — полтора.

И, конечно, проблема упа
ковки, внешнего вида продук
ции. Н ет расфасовочных авто
матов. М анипуляторы делаем

(Окончание на 3-й стр.)
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своими силами. Хотелось бы, 
чтобы министерство больше 
помогало...

М . С. Горбачев: Можно до
говориться с конструкторами, 
создать целевую комплекс
ную группу, заключить дого
вор.

Надеемся, что новый закон 
такую возможность предус
матривает, продолжал С. И. 
Крупко, будет польза и для 
предприятия, и для экономики.

Проблемам планирования в 
условиях хозрасчета посвя
тил свое выступление дирек
тор Института экономики АН 
СССР, член-корреспондент АН 
СССР Л. И. Абалкин. Госу
дарственный план, отметил 
он,— это система. Это зада
чи, которые ставятся перед на
родным хозяйством на пять 
лет, это крупнейшая пропор
ция между накоплением и по
треблением, которая не может 
сложиться как сумма этих про
порций в отдельных пред
приятиях, министерствах и ре
гионах. Это заданная пропор
ция, так же как и многие дру
гие.

А  дальше возникает зада
ча — как цели и требования 
этого плана довести до пред
приятия, чтобы оно работало 
на эти цели. Вот это вторая 
часть планирования. Первое — 
это государственный план, ко
торый утверждает Верховный 
Совет. А  второе — это систе
ма" обеспечения государствен
ного пятилетнего плана. Я  мо
гу обеспечить его старыми ме
тодами, пытаясь расписать все 
и вся, довести до каждого 
предприятия. И  я могу дово
дить, побудить предприятия, 
чтобы они бились за  этот план 
с помощью экономических ме
тодов, используя цены, норма
тивы, тарифы, налоги, плате
жи и госзаказ. Это вторая 
часть планирования.

Госплан планирует произ
водство и использование на
ционального дохода. Из него 
берутся средства на оплату, 
на общественные фонды, на

капвложения и так  далее. 
Предприятию надо устанавли
вать фонд зарплаты на рубль 
чистой продукции. Коллектив 
не зараОотал, не набрал чи
стой продукции, уменьшился 
фонд зарплаты. Значит, он 
должен либо уменьшать чис
ленность, либо понижать сред
ний заработок. И не отсту
пать. Вот это один из самых 
принципиальных вопросов пе
рестройки, в который люди 
должны поверить, что, если мы 
плохо сработаем, будут нам 
снижать зарплату. П ока никто 
не верит, что будут снижать 
зарплату, если плохо сработа
ем. Ниже прошлого года не 
дадут.

Вы можете не планировать 
предприятиям объем выпускае
мой продукции. Н о они сами 
будут гоняться за  этим объ
емом, если есть жесткий нор
матив формирования фонда 
заработной платы. Если же 
сохраняется планирование 
объема, все затратные методы 
накручивания этого объема со
хранятся.

Государственный заказ, ска
зал Л. И. Абалкин, я  понимаю 
как систему безоговорочного 
удовлетворения приоритетных 
общественно значимых потреб
ностей. Должны быть опреде
лены, и права Госплана, мини
стерств или регионов разм е
щ ать эти заказы . Работа по 
госзаказу должна быть наибо
лее выгодной. Предприятия 
должны бороться за  право по
лучения госзаказа, потому что 
он имеет, скажем, меньше от- 

' числений от прибыли в бюджет. 
Госзаказ может иметь приори
тетное снабжение дефицитны
ми ресурсами.

Подводя итоги совещания, 
М. С. Горбачев сказал:

Думаю, что все рассмотрен
ное здесь найдет отражение в 
докладе Политбюро на Плену
ме Центрального Комитета 
партии. Я  хочу сказать, что 
эта встреча — своего рода пер
вое опробование результатов 
работы Политбюро Ц К  пар
тии и правительства по подго
товке основных документов, 
которые будут создавать базу

для формирования целостного 
механизма управления эконо
микой страны. И  в этом смыс
ле высказываю не только свое 
мнение, но и мнение всех то
варищей из руководства: мы 
удовлетворены встречей. Преж
де всего потому, что это был 
открытый, честный разговор, 
можетйбыть, в чем-то полеми
ческий, содержащий разные 
подходы, разные точки зрения 
в оценке тех или иных вопро
сов. В главном этот разговор 
совпадает с тем, как мы вы
страиваем себе, формируем 
наше представление о будущем 
хозяйственном механизме и о 
будущей системе управления 
экономикой.

Думаю, в главном совпаде
ние есть. Есть совпадение в ос
новополагающих моментах. 
Прежде всего в том, что без 
перестройки мы не можем 
двигаться вперед. Этот вопрос 
я поставил на первый план: как 
товарищи смотрят на пере
стройку, как она идет, как 
они оценивают ход ее и как 
через перестройку обеспечить 
социально-экономическое уско
рение страны?

Я думаю, в результате об
мена мнениями мы можем кон
статировать, что перестрой
ка — это уже не только теоре
тически и политически найден
ный ответ на вызов времени, 
на то, что в нашем обществе 
созрело. Это единственная ре
альная альтернатива тому со
стоянию, в котором оказалось 
наше общество, и особенно его 
социально-экономическая сфе
ра. Других предложений от 
участников встречи я  не слы
шал — все за  перестройку. За 
вами, руководителями круп
ных предприятий, стоят огром
ные коллективы, и вы в дан
ном случае уже выражаете оп
ределенное мнение трудящ их
ся. С другой стороны, вы вхо
дите в состав партийных, совет
ских и других органов, сфор
мированных демократически, 
на основе известных принци
пов. И  вы выражаете в какой- 
то мере и те суждения, и те 
оценки, которые имеются в 
местных партийных и общест

венных организациях. Я  не ду 
маю, что здесь была выражена 
только персональная точка
зрения. Это, видимо, точка 
зрения, которая выражает сло
жившееся настроение, оценки, 
подход во всем нашем обще
стве. Это очень важно для 
нас.

Здесь присутствуют и пред
ставители науки. З а  ними ши
рокая общественность, кото
рая очень много сейчас раз
мышляет, ведет дискуссии в 
рамках конференций, встреч, 
бесед, через прессу, просто в 
каждодневных разговорах. Я 
думаю, товарищи пришли сю
да тоже с суждениями, кото
рые отражают в какой-то м е
ре настроение нашей научной 
общественности.

Н а совещании присутствуют 
руководители отраслей, руко
водители экономических ве
домств. Мы пригласили и 
группу партийных работников, 
к которым, естественно, и се
бя относим. Такой состав со
вещания позволил получить 
более взвешенный взгляд на 
перестройку. Все за  пере
стройку: и внизу, и на дру
гих уровнях руководства 
управлением общества. Это 
во-первых.

Во-вторых, я  вижу, что все 
с большой ответственностью 
отнеслись к обсуждаемым во
просам. И  это хочу особо от
метить.

Конечно, мы не должны 
впадать ни в какие преувели
чения. Накануне Пленума ЦК 
надо иметь точную оценку со
стояния дел начального этапа 
перестройки. Все мы видим, 
что этот процесс идет трудно, 
сложно, противоречиво, но он 
идет. Нужны новые импульсы 
с тем, чтобы этот процесс 
ускорялся, набирал силу. И  не 
с точки зрения разговоров, а 
прежде всего с точки зрения 
решения различных вопросов 
во всех сферах жизни нашего 
общества.

Это первое обобщение, ко
торое, я думаю, очень для нас 
важно. Никто не ставит под 
сомнение перестройку. Н аобо
рот, все, что здесь было ска

зано,— это попытка что-то 
сделать, чтобы придать боль
ший темп, больше динамизма 
перестройке, больше резуль
тативности, чтобы она охва
тила все сферы и все слад на
шего общества.

Не случайно вторым вопро
сом на совещании было рас
смотрено ваше отношение к 
Закону о предприятии. Мне 
кажется, все, о чем здесь го
ворилось, можно суммировать 
так. Рассчитывать, что прямо 
с ходу, с одного маха, в один 
присест мы будем иметь иде
альный Закон о государствен
ном предприятии,—невозмож
но. Для этого пришлось бы 
выяснить, что такое идеаль
ный закон на сегодня и будет 
ли он идеальным завтра. Я ду
маю, что мы подошли реали
стически и все высказались, 
что закон — это большое до
стижение на данном этапе 
перестройки системы управ
ления. И  хорошо, что начали 
именно с основного звена. Как 
мы поняли, закон надо при
нимать, начинать по нему ра
ботать и выявлять его сильные 
и слабые стороны и при необ
ходимости совершенствовать. 
Но он уж е сегодня содержит 
в себе хорошую базу для того, 
чтобы разворачивать работу 
по внедрению нового механиз
ма хозяйствования.

Все вопросы практического 
характера, которые тут были 
подняты, заслуживают внима
ния. Но я об этом скажу чуть 
позже. В принципиальном пла
не я так  понимаю: мы с этим 
законом выходим и на Пле
нум Ц К  КПСС, и на сессию 
Верховного Совета СССР.

И третий вопрос был такой: 
как вы представляете себе 
верхние эшелоны, центр уп
равления нашей экономикой 
на этапе радикальной рефор
мы?

Для нас разговор, который 
состоялся, важен своей прин
ципиальной стороной. Как то
варищи смотрят на центр в 
новых условиях? Главное тре
бование, чтобы его деятель
ность, все, что должно быть 
решено в центре по управле

нию экономикой, не противо
речило Закону о предприятии.

Эта мысль присутствовала 
здесь, и, кстати, такое требо
вание мы себе взяли на воору
жение в Политбюро Ц К  и пра
вительстве. Николай Иванович 
Рыжков только сейчас мне 
сказал, что ему каждый день 
приходится возвращать ряд 
документов из-за  того, что они 
противоречат проекту Закона 
о предприятии. Я  думаю, та
кой подход надо до конца вы
держать. У нас ведь есть раз
работанные документы о Гос
плане, банках, Минфине, Ко
митете по ценам, Комитете по 
труду и другим ведомствам. 
Всего 12 документов.

Мы эти проекты о централь
ных органах управления эко
номикой пока не принимаем. 
Откроется сессия, будут деба
ты, видимо, многое будет ска
зано. И  сессия закон примет. 
Тогда еще раз можно будет 
вернуться к проектам и уже 
на основе всего этого дорабо
тать их и придать им закон
ченный вид. Н о ясно одно, что 
Закон о предприятии не нач
нет действовать, если мы не 
решим вопросы управления 
экономикой из центра. Мы в 
этом отношении на правиль
ном пути: одновременно рас
сматриваем и меняем управ
ление не только на уровне ос
новного звена, но и на уров
не центра. Надо сказать, у 
нас есть соображения о струк
туре республиканских и мест
ных органов. Здесь еще надо 
многое прояснить и прежде 
всего о соотношении центра 
и местной инициативы.

Принципиально ясно, что в 
результате развития нашей 
экономики, ее уровня, ее мас
штабов, изменения професси
онального, культурного уров
ня трудящ ихся мы находимся 
сейчас на новом этапе. И , есте
ственно, сегодня можно пол
нее раскрыть имеющийся по
тенциал. Все то, что мы нако
пили за предшествующие пе
риоды, надо лучш е использо
вать, развязать инициативу, 
дать больше простора хозяй
ственной самостоятельности.

За  центром остаются главные 
пропорции, главные балансы, 
вопросы обороны, вопросы 
развития республик и т. д. 
Только н а  основе обществен
ной собственности создается 
возможность иметь такой 
центр, который способен прог
нозировать, рассчитывать, ста
вить цели и достигать их. Это 
наше преимущество.

Встает вопрос, как сочетать 
централизм с инициативой. 
Вот тут и нужен механизм, 
нужна система показателей. 
Вот тут мы ищем.

Ч то хотел бы я сказать в 
итоге? Переход на новую си
стему хозяйствования и реше
ние задачи по коренной пере
стройке управления экономи
кой — не простые проблемы- 
Будут этапы в переходе на но
вый механизм управления, на 
новую систему управления эко
номикой.

Первый этап — это остав
шиеся три года пятилетки. Мы 
хотим вводить закон со следу
ющего года. Думаю , это пра
вильно. Мы должны, как бы 
ни было трудно, набраться 
опыта, школу пройти.

Необходимо начать подго
товку к тринадцатой пятилет
ке. Я  уже говорил, что надо 
сейчас бросить все силы, чтобы 
спланировать пятилетку на но
вых подходах. И перейти на 
новую систему управления в 
следующей пятилетке. Значит, 
задача этих трех лет — под
готовить все, что необходимо 
для перехода на целостную си
стему управления экономи
кой. Но даж е после всего это
го, когда и три года истекут, 
когда мы проработаем все во
просы и начнем 1991 год, все 
равно будем проходить шко
лу. Это будет опять новый 
этап. Каким он будет, сколько 
займет времени, сейчас не бу
дем прогнозировать, но это уже 
этап, который выведет на ко
нечные цели радикальной ре
формы, новые качественные 
рубежи в развитии экономи
ки и социальной сферы. Это 
будет серьезная, продолжи
тельная работа.

Мне думается, что нам пред
стоит еще много дискуссий, 
проработок. Н адо заботиться 
не только об их содержании, 
но и о форме. Н адо уважать 
друг друга. Теперь даж е на 
уровне государств признается, 
что другие страны могут жить 
по-другому. Это ж е их дело, 
это же суверенное право на
родов. Если им в этом отка
зать, тогда на чем строить 
международные отношения? И 
у людей, обеспокоенных судь
бой социализма, судьбой на
шего народа и процветания 
страны,— разный опыт, раз
ные точки зрения. Значит, нам 
надо обеспечить такую атмо
сферу, которая способствова
ла бы учету всех точек зре
ния.

Это не означает, что при 
обсуждении должна отсутст
вовать ответственность. Нет. 
Все мы должны быть очень от
ветственны. Это может быть 
обеспечено только культурой 
дискуссий, уважением друг к 
другу. М огут быть даж е за 
блуждения. Я  думаю, их тоже 
надо обсуждать. Но нам нуж
ны дискуссии, выступления, 
проникнутые заботой о социа
лизме, о народе, о здоровье 
нашего общества, их надо сти
мулировать, поддерживать.

Тому, кто хочет нам пред
ложить антисоциалистические 
альтернативы, мы должны дать 
отпор. Ведь со стороны наро
да нет предложений, чтобы 
менять систему, мы все при
вержены тому, чтобы раскрыть 
потенциал социализма. П оэто
м у все, что обогащает, укреп
ляет социализм, нам необхо
димо. И дискуссии, направлен
ные на эту цель, должны при
ветствоваться.

Я хочу вас поблагодарить 
за  участие в этой встрече, за 
вклад, который вы внесли, и 
за  поддержку усилий Цен
трального Комитета партии в 
продвижении радикальной ре
формы в экономике. Это — 
стратегическое направление на
шей работы в перестройке.

Ж елаю  вам успехов.
(ТА СС).

>

------------ ОРГАНИЗОВАННОСТЬ---------------
СИЛЬНЕЕ СТИХИИ

КУРА ПОКАЗЫВАЕТ ХАРАКТЕР
И нтен сивное  таянне сне гов , обильны е  д о ж д и  вновь вы зва 

ли значительное повы ш ение  уровн я  р я д а  р е к  Грузии , глав
ны м  о б р а з о м  К уры . Р а зб уш евавш ийся  п о ток  за топил  ни
зинны е м еста , по вред ил  ж и лы е  и хо зяй ственны е  здания, ли 
нии связи  и электропередачи , автом обильны е  д о р о ги , ин
ж ен ер н ы е  ко м м ун и ка ц и и  в го р о д а х  и селах.

К о р р е сп о н д ен ты  связались  с  р я д о м  р ай о н о в  республики .

Б О Р Ж О М И . Такой  вы сокой  
во д ы  в К ур е  б о р ж о м ц ы  не 
видели  почти уж е  20 лет. И 
вот вновь по сле  наводнения  
1968 го да  ур о ве н ь  р еки  п о д 
нялся  д о  кри ти че ской  о тм е т 
ки, и она  вы ш ла из привы чно 
го  русла.

—  11— 12 ию ня  в течение 
почти 48 часов д ерж ался  «пик» 
по ловодья , —  сооб щ и л  п ер 
вый секретарь  р ай ко м а  партии 
Тен гиз Петриаш вили . —  Сила  
потока  бы ла столь больш ой , 
что из ливневы х во д о п р и е м н и 
ков на улице  К и рова  хлынула 
вода. В течени е  нескольких 
часов в д о м а  не подавалась  
питьевая  вода . С е р ь  е зиы й  
ущ е р б  нанесен  м о ста м  в селах 
А халдаба , Кортанети , в цент
р е  Б ор ж о м и , в Чобисхеви .

П оток  залил  у год ья  р яд а  
хозяйств , ж и в  о тн о во д ч ески е  
ф ер м ы . К счастью , ско т  был 
в о в р е м я  направлен  на летние 
пастбищ а и е го  по терь  не б ы 
ло.

П ри н и м а ю тся  в се  м е р ы , что 
бы  свести  к м и н и м ум у  нан е 
сен ны й  у щ е р б , р а зм е р ы  ко то 
р о го  уточняю тся .

А Х А Л Ц И Х Е . Н аво дн ение  на
не сло  с е р ье зн ы й  ущ е р б  этом у  
г о р н о м у  р айону . В одны е  по 
токи  сильн о  по вред или  зд а 
ние во сьм илетн ей  ш колы  в го 
р о д е  Вале, ж е л е зн о д о р о ж н ы й  
вокзал , на н е ско л ько  часов вы 
вели из с тр о я  электрическую  
подстанцию . В селе  Схвилиси  
поток  ворвался  в ж илы е дом а .

—  В р айоне  п о д  в о д о й  ока
залось  230 гектаров  с е л ь ско 
хо зяйственны х у год ий , —  р а с 
сказала  по теле ф о н у  ин стр ук 
тор  А ха л ц и х ско го  р ай ко м а  
партии М а р и н а  Гачечиладзе .—  
В р я д е  м е ст  р а зр уш е н ы  мо- 
аты.

А С П И Н Д З А . Н о ч ь ю  12 июня 
п о д ъ е м  во д ы  в р еках  района  
достиг кр и ти че ско го  уровня. 
П о д  у гр о зо й  за топления  о ка 
зались села Ч обарети , О та, То- 
лош и, И д ум а ла , О ш о р а .

—  П о л о в о д ь е  си льн о  п о в р е 
д ило  а вто м об ильны е  трассы  
А халцихе  —  В ар д зи я  и А спин - 
д за  —  Ахалкалаки , —  со о б щ и 
ла второй  с е кр е тар ь  А сп и н д з - 
с к о го  р ай ко м а  партии  М е д е я  
Ц инцкаладзе . —  В ы вед ены  из 
строя  три м оста , не ко торы е  
участки  линий  э л е к тр о п е р е д а 
чи. Н ы не  прин им аю тся  все  м е 
р ы  для  того , чтобы  н о р м ал и зо 
вать ж изнь в м естах , п о д в ер г
ш ихся н атиску  стихии.

Как явствует и з с о о б щ е 
ний с мест, наибольш ий  урон  
нанесен  р азбуш ев авш е й ся  К у 
р о й  в ее  в е р х н е м  течении.

—  П о го дн ая  аном алия, ког
да над В ол гой  в с е р е д и н е  ию 
ня стоит сильная  ж ара , а в 
Грузии  лью т проливны е  д о ж 
д и  и прохлад но , обусловлена  
ци клоном , ко то ры й , вот уж е 
неделя , как « застрял»  над За 
кавказьем , —  сказал  начальник 
отдела м е те о р о л о ги ч е  с к и х 
про гнозов  Ги д р ом е тц ен тр а  р е с 
публики  Г. О крод ж ан аш еи ли .—  
Его  бл окировали  со  всех сто 
рон  сравни тельно  теплы е  м а с 
сы  во зд уха  —  антициклон .

Взбунтовалась К ур а  от на
хлы нувш их в н ее  с  гор  пото
ков д о ж д е в о й  воды . Ее уро 
вень повы сился  за  сутки  во 
м ногих  м естах  д о  м етра . В 
районе  Тбилиси, н ап ри м ер , на 
53 сантим етра . А  м о гл о  и на 
больш е . С ка зал а сь  р е гул и р ую - 
ю щ ая рол ь  Ж и н вал ьско го  гид 
роузла .

(Г Р У З И Н Ф О Р М ) .

В А Ж Н Ы Е  З А Д А Ч И  
ЛЕГКОЙ ИНДУСТРИИ

МОСКВА
В вы полнении ком п лексной  

п р о гр а м м ы  развития  п р о и з 
водства  товаров  н ар о д н о го  по- Л  гребления  и сф е р ы  услуг в 
стране  важ ная роль  отводится  
ле гкой  индустрии . С п р о с  н а се 
ления на товары  ш и р о ко го  по 
требления  удо вле твори  в  т с я 
е щ е  не в полной  м ере .

Реш ить эту п р о б л е м у  м о ж н о  
на основе  м о д е р н и за ц и и  п р о 
изводства  и внедрения  п р и н 
ципов хо зра сче та  в о б ъ ед и н е 
ниях и не предприятиях , уси
ления р ол и  науки  в р аб оте  о т
расли . О  путях  р еализации  
этой п р о гр а м м ы  говорили  уча
стники  торж ествен н о го  со б р а 
ния, п о свящ е н н о го  Д н ю  р а 
бо тников  л е гко й  п р о м ы ш л е н 
ности . О н о  со стоял ось  в М о с 
кве  12 ию ня.

В п р е зи д и у м е  —  п ервы й  за 
м еститель  П р е д се д а те л я  С о 
вета М и н и стро в  С С С Р  В. С . М у - 
раховский , за вед ую щ и й  О т 
д ел о м  Ц К  К П С С  Л. Ф . Б об ы -

кин, р уководители  м ини стерств  
и ведом ств , представители  об 
щ ественности  столицы , п е р е 
д овики  производства .

С  д о к л а д о м  вы ступил  м и 
нистр  л е гко й  п р о м ы ш ленно сти  
С С С Р  В. Г. Клю ев.

(ТА С С ).

ТБИЛИСИ
Торж ественное  за сед ание , по 

свящ енно е  Д н ю  работников  
легкой  пр о м ы ш л е н н о сти , со 
стоялось  в Тбилиси.

С  д о к л а д о м  вы ступила  м и 
нистр  л е гко й  п р о м ы ш ленно сти  
Гр узин ско й  С С Р  Б. 3. М ака - 
швили.

На за седании  присутствова 
ли зам еститель  П р ед сед а тел я  
С овета  М и н и стро в  Гр узин ско й  
С С Р  О. В. М е л к а д з е , за вед ую 
щ ий  о тд е л о м  л е гко й  п р о м ы ш 
ленности  и товаров  наро дн ого  
потребления  ЦК КП Гр узии  
К. 8. Д ж андж гава .

(Г Р У З И Н Ф О Р М ) .

КУРОРТЫ ГРУЗИИ: КУЛЬТУРА ОБСЛУЖИВАНИЯ

2. ЗРИМЫЕ ПЕРЕМЕНЫ ЦХАЛТУБО
Ц Х А Л Т У Б О . Н ад о  ли го вори ть  о  зн ачи м ости  это го  зна

м е н и то го  курорта , слава ко то ро го  носит, что назы вается , м е 
ж д ун а р о д н ы й  характер . Н о  слава славой , воды  во д а м и , а в 
течаниа  д ово л ьн о  значи тельного  пе р и од а  на э то м  к ур о р те  
ничего , или почти  ничего , не д елал ось  д ля  е го  развития . 
С л о вн о  бы  бы товало  м нение , что  никуда  не д ен у тся  больны е, 
в се  р авно  приедут: в е д ь  такнх це л еб н ы х  ванн, как  в Цхэл- 
туб о , нет нигде. И  дей стви тел ьно  приезж али , но как н е д о 
вольны  бы лн  тр уж е н и ки  к ул ьтуро й  о б служ ивания  а зд р а в 
ницах, тор го вы х  о бъ ек та х  го ро д а . С к о л ь ко  п и се м  ш л о  в са
м ы е  р азлич ны е  инстанции! Н о  в п о след ние  го д ы  м н о го е  и з 
м ен и л о сь . Ч то  скры вать , е щ е  п е р е д  по ездко й  у  нас бы ла  ин
ф о р м а ц и я  о  значительны х перем ен ах , п ро и сш е дш и х  зд е сь . 
Н о  действительность  п ревзо ш ла  ож идания . И  все -таки  есть  
в се  е щ е  у  Ц халтубо

БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ
...Ж енщ ина в ж е л е зн о д о р о ж 

ной  ф о р м е  чуть не сбила нас 
с ног. П роне слась  стр ем и тел ь 
но  м и м о  и пом чалась  вверх 
по  лестнице . Д линная  о ч е ре д ь  
у  ка ссы  сочувственно  с м о тр е 
ла ей  вслед .

—  Что это  с  ней? —  поинте
ресовали сь  мы.

—  Д а  вот связь  не работа 
ет, по беж ала  опять звонить в 
С а м тр е д и а  насчет м е с т  в п о 
ездах . Третий  р а з  у ж е  бегает.

Зап ы хавш аяся  ка сси рш а  так 
ж е  б е го м  во звращ ается , по  ее  
ли ц у  видно , что связь  о б е щ а 
ли наладить. А  пока  м ы , п о ль 
зуясь  п аузой , п о б е с е д уе м  с 
Н елли  Ш авгулидзе .

—  И часто  у вас такое  б ы 
вает?

—  Д а уж  н е ре д ко . Л ю ди , 
кон ечно  ж е , недовольны . Но 
что делать? Д и сп е тч ер  р а сп р е 
д ел яе т  билеты  из С ам тр ед и е .

Такая вот п ро блем а . А  п о 
ч е м у  бы  не  им еть  диспетчера  
в Ц халтубо: ведь  билеты  п р о 
даю тся  в вагоны , о тп равляю 
щ и еся  отсю да? Этот вопрос  
не од н о кр а тн о  ставился  п е р ед  
С а м тр е д с к и м  о тд ел е н и е м  д о 
роги . Н о  пока  н и како го  р е ш е 
ния не принято . Н е  б у д е м  сп о 
рить, м о ж е т  бы ть, у  ж е л е зн о 
д о р о ж н и ко в  есть  св о и  д о в о 
ды , но  тогда надо  обеспечить  
надеж ность  связи . П ока  ж е 
п р о д о л ж а ю т  бегать вверх  и 
вниз к а сси ры  вокзала  станции 
Ц халтубо .

Хватает м ы тарств  и у  р аб от 
ников станции, заняты х о б р а 
бо тко й  п оездов . О со б е н н о  с 
п о е з д о м  М о скв а  —  Ц халтубо . 
П рибы вать  по  р а спи санию  он  
д о л ж е н  в 6 часов 20 м инут 
(в р ем я  м о ско в ско е ) , а о тправ
ляться  обратно  в 10 часов  58 
минут. Н о  прибы тие  это го  по 
е зд а  в о в р е м я  —  исклю чени е  
из правил , а о п о зд а н и е  —  и 
частенько  на 3 часа —  п р а 
вило. П о п ро б уй  за о ставш ееся  
д о  отправления  в р е м я  п о д го 
товь состав ! В к а к о м  сани 
т ар н о м  со стоян ии  с л е д уе т  этот 
п о е зд , м о ж е т е  с е б е  п р е д ста 
вить. А  о тсю д а  и и сп о р ч ен н о е  
нап осл е д о к  настроение . Д о б а 
ви м  к это м у , что е щ е  н е ско л ь 
ко лет назад  к п о е з д у  Ц хал 
тубо  —  М о скв а  д обавили  ещ е  
о д и н  киевский  вагон. Н о  по 
т о м  отцепили. А  ведь  п о тр е б 
ность  в н ем  не исчезла.

Ч то  ж е  касается  под го товки  
п о е зд а  Ц халтубо  —  М о сква , 
то, м о ж е т  бы ть, и м е л о  бы  
см ы сл  отправлять  е го  в в е ч е р 
ние  часы , как это  б ы л о  п р е ж 
де?

Н ачало  а н о м е р е  « Зари  В о 
стока»  от 11 июня.

Хватает  п р о б л е м  у  больны х- 
отды хаю щ их , так их назы ваю т 
м е д и к и  в Ц халтубо , и с  п р и 
о б р е те н и е м  авиабилетов . И 
зд есь  о стр о  стоит в о п р о с  д и с 
п е тч ер ско й  связи . С о  всем и  
вы текаю щ им и  о тсю д а  п о сл е д 
ствиями.

М ы  не  случайно  уделили  
столько  внимания  би летны м  
приклю чениям . Ч ащ е  в се го  на 
них ж алую тся  о тд ы хавш ие  на 
к ур о р те  в своих  пи сьм ах . О д 
нако  и д р у ги х  н едоста тков  п о 
ка хватает. Н а  них обратили  
наш е вним ание в г о р к о м е  п ар 
тии, Ц ха л туб ско м  т е р р и то р и 
альном  совете  по  управлению  
к ур о р та м и  п р о ф со ю зо в . Н е  
хватает в Ц халтубо  так н азы 
ваем ы х узких специалистов . 
И м е ю тся  в виду  рентгеноло ги , 
окулисты , лари н голо ги , врачи 
лечебной  ф изкультуры , ф и зи о 
терапевты . В и д и м о , им еет  
см ы сл , чтобы  в интернатурах  
и з вы пускников  м е д и ц и н ски х  
институтов го товили  б ы  с п е 
циалистов вы ш еука занн ы х  п р о 
ф илей. Н ас п о п р о си л и  о б р а 
тить на это  вни м ание  р у к о в о 
дителей  Тби лисского  м е д и ц и н 
с к о го  института. Т ем  более  
что  деф ици т  специал истов  этих 
специальностей  и спы ты вает не 
толь ко  Ц халтубо , но  и д ру ги е  
к ур о р ты  республики .

И , конечно, о с тр о  стоит в о 
п р о с  снабж ения  р ен тге н оп л ен - 
кам и , хи м икатам и  и д ези н ф е - 
ц и рую щ и м и  м а те р и а л а м и  (в 
п ервую  оче ре д ь  х л о р н о й  из
вестью ). Н е  с е кр е т , что  т р уд 
но сти  с  получением  рентгено- 
пленки  сущ ествую т , п ож алуй , 
• стр ане  в ц е л о м . Н о  нуж но  
и зы скать  все  в о зм о ж н о сти , 
чтобы  обеспечить  ею  Ц халту 
бо , д р у ги е  к ур о р ты  р е сп уб л и 
ки: ведь  лю д и  п р и е зж а ю т  с ю 
да  лечиться. Ч то  касается  
хл орно й  извести , то  достать  
ее  значительно  ле гче . Ц халту 
б о  она  н еоб хо дим а , так как  с 
е е  п о м о щ ь ю  о брабаты ваю тся  
ванны . « Грузм едтехника»  ж е  
не уделяет  э т о м у  в о п р о су  
д о л ж н о го  внимания...

Были и д ру ги е  б о л е в ы е  точ 
ки у  курорта . Н е  хватало  м ест  
в столовы х, не сп р ав л ял и сь  с 
о б ъ е м о м  работы  в «пиковы й»  
п е р и о д  о бъ екты  б ы то в о го  о б 
служ ивания . Н ы не  эти п р о б 
л е м ы  почти  р еш ены . В повест 
к е  дня остается  гл ав н ы м  о б р а 
з о м  во п р ос  ванны х п о м е щ е 
ний. О щ ущ а е тся  их о п р е д е 
ленная нехватка. П о э т о м у  с у 
щ ествую щ и е  ф ун кц и о н и р ую т  
с бо льш о й  на гр у зко й . Н о  и 
этот в о п р ос  р еш и тся  с  о к о н 
чанием  строительства  ново го  
ван ного  здания.

Н ичего  не ск аж еш ь , б о л ь 
ш ой  узел  п р о б л е м  д о стал ся  в 
н а сл ед ство  н ы неш ни м  партий 
ны м , с о ве тски м  и хо зяй стве н 
ны м  р у ко в о д и те л я м  города .

Н о  они  с у м е л и  е го  разрубить . 
У ж е  есть  о бн ад еж и ваю щ и е  
результаты . Н е  случайно  на 
недавно  со с то яв ш е м ся  в Ц хал 
тубо  р е сп уб л и ка н ско м  со в е 
щ ании, п о с е щ е н н о м , п о д го тов 
к е  к л е тн е м у  се зо н у , в ад р е с  
работников  к ур о р та  бы ло  ска 
зано  стол ько  д о б р ы х  слое. 

Теперь  ж е  «взглянем »  на

НОВЬ 
СТАРОГО КУРОРТА

Н е  узнать Ц халтубо  челове
ку, не бы вавш е м у  здесь  по 
сле дн и е  два-три года. Н ачнем  
с въ езд а  в г о р о д  со  стороны  
Кутаиси . Тут б е р е т  свое  нача
ло  О к тя б р ь ск а я  улица. Ее 
п р о е зж а я  часть бы ла рекон ст 
руи рован а  и увеличилась поч
ти в тр о е  бл а год аря  о своению  
заболоченны х участков, тян ув 
ш ихся  по о б е  стор о н ы  трас
сы . П оявилась  красивая  пло 
щ адь  им ени  Коте  М а р д ж а н и 
ш вили, д еся тки  новы х ж илы х 
д о м о в , объектов  быта, Д о м  
брако сочетан ий . К ончается  О к 
тяб рьская  улица, и начинается 
п ервая  кол ьцевая  д о р о га  к у 
рорта , внутри  к о то ро й  нахо 
д ится  е го  ба л ьн е озон а  со  сво 
им и  ван ны м и  зд ани ям и , п ар 
к о м  и так д алее . Т ерритори я  
ба л ьн е озон ы  и стала главной 
ареной  р еко н стр у кц и и  и с тро 
ительства. З д е сь  бы ли  с н е с е 
ны в се  бараки , ко то ры е  никак 
не м о гл и  украсить  го р о д -к у 
рорт , а на их м е с т е  вы росли  
ж илы е  д ом а . Б олее  400 с е м е й  
отп ра зд н ов ал и  в них н о во 
селье . Н о  кул ьм и н ац и о н н ы м  
м о м е н т о м  стало  о кончание 
строительства  здания  велико 
леп н о го  к и н о ко н ц е р тн о го  з а 
ла. Н овы й  Д в о р е ц  кул ьтуры  
го р о д а  вм е щ а ет  свы ш е  ты ся-. 
чи человек . В е ч е р о м  ж е  тол
пы  л ю д е й  со б и р аю тся  у  п о ю 
щ их ф онтанов.

—  В ел и ко л еп н ое  зр е л и щ е ,—  
дели тся  с  нам и  м о скв и ч ка  Л я 
ля П ухова . —  Бы вала я в Ц ха л 
туб о  и раньш е, ск уч н о  бы ло, 
а ве д ь  не толь ко  лечение  бла
гоприятно  д ей ствует  на чело 
века, но  и о кр уж а ю щ а я  о б ста 
новка. Теперь  зд е сь  п р о и зо 
шли о гр о м н ы е  п е р е м е н ы . Г о 
р о д  п о хо р о ш е л , б е з  п р о б л е м  
м о ж н о  сходи ть  в кино , п о сл у 
шать м у зы ку . А  какой  в е л и ко 
лепны й  тор го вы й  ц ен тр  по ст 
р оен ! Д а  и толь ко  ли он...

Н е  п о м н и м  уж е , кто  в р а з 
г о в о р е  с  нам и  по луш утя  на
звал  зд ан и е  тор го во -бы тов о го  
к о м п л е к са  Ц ха л туб ски м  «ко- 
ли зеем » . К о л и зей  не  кол и зей , 
но тут есть  д ей ствительно  на 
что п о см о тр е ть . Великолепны й  
п о д а р о к  получили  го р о ж а н е  и 
гости куро р та . Н а м н о го  м е н ь 
ш е , стало  теперь  м е л ки х  вы 
н о сн ы х  то р го в ы х  прилавков  у 
в ход а  в парк . С к о р о  их и с о в 
с е м  не  б уд ет . Р я д о м  с  т о р го 
в ы м  ц е н тр о м  —  новы й  к о м б и 
нат бы то во го  обслуж ивания  
« Эндзела» , ф и р м ен н ы й  каф е - 
б а р  «Нектар». Д а , кстати , в 
т о р го в о м  ц ен тре  и м е ется  сто 
ловая  на 200 м е ст , каф е  на 
100 м е ст . В вед ена  в эк сп л уа 
тацию  и новая  аптека.

П р и ч е м , больш и нство  вновь 
п о стро ен н ы х  зд ани й  о тд еланы  
п ли ткам и  и з  и ск у сств ен н о го  
м р а м о р а . О н и  и зготовлен ы  в 
Ц хал туб о  по  р е ц е п ту  и техно 
логии , р а зра б о та н н ы м  в сво е

вр ем я  ц хал тубц ам  К арл о  М о - 
ретти. В се  ком п о н е н ты  д ля  вы
пуска этих плит им ею тся  в з о 
не город а . Ш и р о к о  п р и м е н я 
ю т зд есь  в  строи тел ьстве  и 
д ру ги е  м е с тн ы е  м атери а лы  —  
туф , кам ен ь , д ре веси н у . Э то  
значительно  со кр а щ а е т  стои 
м ость  строительства.

Н ельзя  не сказать  и о б  о г
р о м н о й  р аб оте , п р о деланно й  
пр о ек тн о  - п р о  и зводственной  
гр уппой  го ри сп о л ко м а , р у ко 
во д и м о й  а р хи те к то р о м  С ули - 
ко  Гагуа. Э та  группа, с о сто я 
щая и з 7 ч ел о век , пр о ек ти р у 
ет все  важ н ейш и е  о бъ екты  ку 
рорта . И , как  вид им , делает 
это  с о  в к у со м , с б о л ьш о й  л ю 
бо вью  к с в о е м у  го ро д у .

—  С е й ч а с  архи тектурная  
группа , —  рассказы вает  з а м е 
ститель п р е д се д а те л я  Цхал- 
т уб ско го  го р и сп о л ко м а  Н о д ар  
Х о м а с у р и д зе , —  занята п р о 
екти р о ван и е м  новой зо ны  от
д ы ха  в р ай о н е  —  так назы вае
м о г о  х о л о д н о го  о зе р а , к о м п 
лекса  сп о р ти вн о го  центра , ху 
д о ж е стве н н о  - в ы  с т авочного  
зала, новой  м у зы кал ьн о й  ш ко 
лы, Д о м а  ш ахм ат  и м н о го го  
д ру го го .

С л о в о м , идет  ш и р о к о м а сш 
табная работа  п о  развитию  
курорта . Н е  узнать  стары й  к у 
р ор т , д а  и с тар ы м  е го  ны не 
не назвать: д о  то го  п р е о б р а 
зили но во стро йки  Ц халтубо . А  
теперь побы ваем

В ЗДРАВНИЦАХ
С ан ато рий  « М еталлур г» — о д 

на из старейш их зд р авн и ц  го 
рода . П р я м о  у  в ход а  в него  
б е с е д у е м  с  е го  ны неш ним и  
обитателями .

Л идия  К А Д Ы Р О В А , ж итель  
го р о д а  К а си м о в  Р я зан ско й  о б 
ласти: —  П риехала  в первы й  
раз, и сточники  отличны е. Н о  
вот п о б о л ьш е  б ы  м о лоч н ы х  
продуктов . Лечат очень х о р о 
шо. Р а зн о о б р а зн а  кул ьтурно - 
р а звлекательная  п р о гр а м м а . 
А л ьб ер т  Я С И Н С К И Й , ж итель  
го р о д а  Д он ец ка : —  Н е  знаю , 
п о ч е м у  вы сказы ваю тся  п р е 
тензии  к питанию . Н а  м о й  
взгляд , о н о  отличное . Д о м а  а 
это в р ем я  д ал еко  не все гда  
п о п р о б уе ш ь  салат и з  о гу р ц о в  
и п о м и д о р о в , а зд е сь  по даю т  
частенько  к столу . Д а  и м о 
лочны х п р о д у к то в  хватает. Е в 
гения  Д О Л Г У Ш И Н А , ж итвль  
го р о д а  М у р м а н ск а :  —  О тл и ч 
но  все. Н е  знаю , как и бл а го 
дарить  наш их д о р о ги х  х о зя 
ев, б о л ьш о е  им  сп аси бо  за  
все!

— Я д ум а ю , —  к о м м е н ти 
р ует  этот с в о е о б р а зн ы й  о п р о с  
зам еститель  Ц ха л туб ско го  тер 
р и то р и а л ьн о го  со ве та  по  у п 
равлению  к ур о р та м и  п р о ф со 
ю зо в  Евгений  С ам адал аш ви - 
ли, —  что р а з  есть  хоть одна  
пре тен зи я , то, значит, м ы  что- 
то н е д о р або тал и . Н ед остатки  
в снаб ж внии  п р о д у к та м и  пита
ние  е щ е  есть , хо тя  их стало  
значительно  м ен ьш е . П р е те н 
зии в о сн о в н о м  вы сказы ваю т
ся  к п о ставке  м о л о ч н о ки сл ы х  
п р о дукто в . Н о  с к о р о  мх н а  
будет: в к о н ц а  го д а  войд ет  в 
с тр о й  м о л о ч н ы й  ком бинат.

Е д е м  дальш е; С ан а то р и й  
«Гелати». С ю д а  п р и е зж а ю т  ма-‘ 
терн  с д етьм и . Вот иа зеленой  
л уж айке  б е гае т  н е ско л ько  р е 

бятиш ек. Р я д о м  на с к а м е й 
ках —  р од ител и . Кто вяж ет, 
к то  читает книги.

—  Како вы  впечатления? —  
п е р е сп р аш и вае т  Татьяна Па- 
х уноаа  из Калуги , •— л уч ш е  не 
бы вает. М ы  с  д о ч ко й  п р о сто  
в во стор ге .

—  П о л н о с т ь ю '1' со гласна , —  
вступает в р а з го в о р  Рита 
М и л ьш тей н  и з  Н иколаева . —
Я о д н а  в палате  с  м о и м  р е 
б е н ко м . П и тание  хо р о ш ее . Ч и 
стенько  в е зд е . Я впервы е  в 
Ц халтубо . С п а си б о  за все  
б о л ьш о е !

Ч то  ж , п о б л а го д а р и м  и м ы  
м о л о д о го  гл авного  врача  с а 
натория  Э д и ш е р а  Чачава, весь 
в о з гл а вл я ем ы й  и м  коллектив...

С ан ато рий  «Геолог» . З д е с ь  
и д ет  частичная  р еко н стр укц и я . 
Н о , н е см о тр я  на это , п р и е м  
бо л ьн ы х -о тд ы ха ю щ и х  п р о д о л 
ж ается . В сл о ж н ы х  условиях  
п ри ход и тся  работать  кол лекти 
в у  зд равн и ц ы , но  лю ди , к о то 
р ы е  зд е с ь  лечатся  и о тд ы ха 
ю т, там  не м е н е е  в се м  или 
почти  в се м  д овольны .

—  Л е че н и е  о тм е н н о е , —  го 
во ри т  ж ительница  Таллина А л 
ла В ер хо в ская , —  в се го  н е 
с к о л ь ко  д н е й  зд есь , а ч ув ст 
в ую  себ я  зн ачи тельно  лучш е . 
Вот толь ко  в столо во й  ж а р ко - 
вато, м ест , ч тобы  питаться в 
о д н у  см ен у , хватает не п о л н о 
стью . Н о  и д ет  р еко н стр укц и я , 
и этот н е д о ста то к  б уд е т  
у с т р а н е н .. С  уд о во л ьстви ем  
п р и е д у  с ю д а  в сл е д ую щ и й  
раз...

С енат  о  р  и й «Сакартвело» . 
О ри ги н ален  п р о ек т  у зд а 
ния, гд е  р а зм ести л а сь  эта 
здравница . В н у тр и  есть зал с 
ф он тан ам и , гд е  в креслах , н а 
сл аж д ая сь  классич еско й  м у з ы 
к ой ,си д ел о  н е ско л ько  обитате 
лей  санатория . И м  слово : Ч и 
та  Ч О Л О К А Ш В И Л И , ж итель 
с е л а  Ш и бл и ан и  С а га р е д ж о й - 
с к о го  р айона , 77 лет:

—  С тар ы й  я уж е. Н е  п р и 
вы к  о тды хать . Н е  хотел ехать 
сю д а . Т еп ерь  не  ж алею . С и л  
п рибавил ось . П р и ед у , опять 
б уд у  работать , всю  хворь  из 
м ен я  вы били .

—  Ч то  гр е ха  таить, ко гд а  
ехал  сю д а ,— го вор и т  м о скв и ч  
И го р ь  П О П Л А В С К И Й , —  то 
м н о ги е  п р е д у п р е ж д а л и , д е с 
кать, в Ц ха л туб о  ванны ц е л е б 
ны е , но  в о т  питание, д а  и 
кул ьтура  о б сл уж и ван и я  с т р а 
даю т. Ч то  ж , п о со в е тую  теперь 
им  вновь п риехать  на этот к у 
р орт , ч то б ы  убедиться , на
с кол ь ко  в се  и зм ен и лось . Ну, 
к ул ьтура  об сл уж и ва н и я , с к а 
ж ете , д и сц и п л и н а  улучш ились . 
С е го д н я  —  это  за ко н о м е р н о е  
явление. С  пи танием , к а залось  
бы , сл о ж н ее . Н о  зд есь , к п р и 
м ер у , д а ж е  ф ор е л ь  бы вает.

• —  М н о ги е  бо л ьн ы е -о тд ы 
хаю щ и е  не с кр ы ваю т  уд и в л е 
ния в с в я зи  с  тем , что у  нас 
бы вает  эта р ы б а , —  го вор и т  
зам еститель  главного  врача  
санатория  Автанд ил  С в а н и 
д зе . —  И н тер е сую тся , какая  
с у м м а  р а с х о д уе т с я  на пита
ние. Н ичуть  не больш е , ч ем  

< в а б со л ю тн о м  больш и нстве  
д р у ги х  зд р ее н и ц . П р о с т о  в 
наш ей с и с т е м е , а м ы  о ти осим - 
св  к р е сп уб л и к а н ск о м у  о б ъ е 
д и н ен и ю  «Г р у зк о л хо ээд р а в н и  
ца», в М а я к о в с к о м  р ай о н е , 
ф ун кц и о н и р уе т  ф о р е л е в о е  хо 
зяйство , к о т о р о е  и снабж ает

санатории  и п ан сионаты  о б ъ е 
динения  свеж ей  ры бо й .

И  в сп о м н и л ось , к а к о е  бо л ь 
ш о е  впечатление  п р о и зв е л о  на 
н ас во  в р ем я  пребы ван ия  в 
М а я к о в с к о м  р а й о н е  это  хо зяй 
ство. Растут е го  м о щ н о сти , и 
хо тел о сь  бы  над еяться , что 
в с к о р е  оно  см о ж е т  снабж ать 
сво ей  п р о д у к ц и е й  не только  
зд равн и ц ы  « Гр у зко л хо ззд ра в - 
ницыя...

П р е ж д е , ч ем  закончить  р а з 
го в о р  о  Ц хал туб о , хо телось  бы  
зао стри ть  вни м ание  читателя 
на о д н о м  м о м е н т е , хо р о ш о  
и л л ю стр и р у ю щ е м  с и с те м у  ра
бо ты  го р к о м а  партии  в деле  
п о вы ш ения  качества  кул ьтуры  
о бслуж ивания  бо льн ы х-о тд ы 
хаю щ и х. К а ж д ы й  в торни к  о п е 
ративная  группа , со сто я щ а я  из 
р аб отнико в  г о р к о м а  партии, 
вы е зж а е т  в о д и н  и з санатори 
ев . В стречаю тся  они  с  л ю д ь 
м и , б е се д ую т , сп р аш и ваю т  о 
с у щ е ст в у  ю  щ  и х про блем ах , 
и зуч аю т  р аб оту , п р о д е л ан н ую  
партийной  о р га н и зац и е й , ад 
м ини страц ией . З а т е м  и н ф о р 
м и р у ю т  о б о  в с е м  п е р в о го  или 
в то р о го  с е кр е та р я  го р ко м а . П о 
то м  о д и н  из них ^встречается 
с  о тд ы хаю щ и м и , о б ы ч н о  в 15 
часов . В стреча  п ро и схо ди т  
вначале  в о тсутствии  пр е д ста 
вителей  ад м и н и страц и и , а по 
т о м  п ри глаш аю тся  и они, а 
такж е  со тр уд н и ки  со о тветству 
ю щ и х  сл уж б  го р о д а , к  работе  
к о то р ы х  и м е ю тся  претензии .

—  И  п о вер ьте , —  говорит  
н ам  за в е д у ю щ а я  о тд е л о м  аги
тации и п р о п а ган д ы  Ц хал туб 
с к о го  ГК КП  Гр у зи и  Кетино  
К и кн ад эе , —  м н о ги м  наш им  
р у ко в о д и те л я м , в а д р е с  кото 
р ы х  бы ли  вы сказаны  кри тиче 
ски е  зам ечания , б ы л о  больш е  
н е  п о  с е б е  на этих встречах, 
ч ем  д а ж е  не б ю р о  го р ко м а , 
г д е  о б су ж д а ю тся  недостатки  
р аб о ты  в о згл а вл яем ы х  ими 
коллективов . И  л ю д и  д ово л ь 
ны : о н и  видят, что с их м н е 
н и ем  считаю тся , что их при 
зы ваю т  принять  участие в по 
вы ш ении  ур овн я  кул ьтур ы  о б 
сл уж ивания  и соответствен но  
с а м и  ведут  себ я . С е й ч а с  а са
наториях  с о зд а н ы  советы , к у 
да входят  бо л ьн ы е -о тд ы ха ю 
щ ие. И  д ей ствую т  они  ве сьм а  
активно . О с о б е н н о  это  видно  
по  т о м у , какая  н е п р и м и р и м а я  
б о р ь б а  в е д е тся  с пьянством . 
Тех ж е , кто, н е в зи ра я  ни на 
что, нар уш ает  установленн ы е  
н о р м ы  о б щ еж и ти я , со ве т  от
числяет- и з зд равниц ...

Таков новы й  о б л и к  Ц халту
бо . Н а ск о л ь ко  он  б о л е е  при 
влекателен ! И  п о э т о м у  п р и е з 
ж аю т  сю д а  в се  б о л ьш е  и 
б о л ь ш е  л ю д ей . И  пусть  м е ст  
в зд равни ц ах  не в се гд а  хвата
ет, в г о р о д е  го товы  принять  
и тех, кто  п р и е д е т  н е  по  п у 
тевкам . П о  вп о л н е  д о ступно й  
ц е н е  и м  п о м о гу т  сиять  кварти
ры , п р и о б р е сти  к ур со в ки . А  
в о зр о сш е е  число  п о сад оч н ы х  
м е ст  в столо вы х  г о р о д а -к у 
р о р та  гаран тирует  их сво е в р е 
м е н н о е  о б сл уж и ва н и е . Т аковы  
эр и м ы е  ч ерты  п е р е с тр о й ки  на 
п о п ул я р н о м  к ур о р те .

М ихаил
Д Ж И Н Д Ж М Х А Ш В И Л И , 

Ш алва  СВ А Н И , 
Ш о та  Г В И Н И А И И Д З Е  

(С пец . к о р р . « Зари  Восто 
ке»).

я
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Л Е Т О П И С Ь  Д Р У Ж Б Ы
Из Батумского машиностроительного 

завода я  адрес чайных фабрик Социа
листической Республики Вьетнам от
правлена партия машин для перера
ботки чайного листа и запчастей к ним.

Это им еет 30-летню юсотрудничество 
историю . В летописи друж бы  она начина
ется  с той знам енательной  норы  в станов
лении народного хозяй ства  братской  рес
публики, когда в провинции Ф у-Тхо с по
мощ ью  С оветского С ою за бы ли  построены 
первы е чайнЫе ф абрики. В пуске и налад
ке оборудования этих важ ны х объектов 
чайной пром ы ш ленности  участвовали  и по
сланцы  наш ей  респ убли ки — бригадир сле- 
сарей-сборщ иков Б атум ского  маш инострои
тельного завод а  Георгий П етренко и меха
ник У рехской  чайной ф абри ки  А лександр 
Ц инцадзе. М ногие вьетн ам ски е специали
сты  помнят их, н азы в ая  первы м и своими 
наставникам и . Д ействительно, Г. П етренко 
и А . Ц инцадзе щ едро дели лись с  молоде
ж ью  своим опытом, зн ани ям и , воспитали 
целую  п леяду  отличны х м астеров  по экс
плуатац и и  и рем онту оборудования чай
ны х маш ин. Это сотрудничество с годами 
ещ е более окрепло, стало  более глубоким

по содержанию . Н а старейш их предприяти
я х  чайной промыш ленности во Вьетнаме 
сейчас идет реконструкция и м одерниза
ц ия оборудования. Этот важ ны й этап  в раз
витии отрасли  страны  такж е проходит '-'с 
участием  наш их специалистов. М еханик 
Х елвачаурского объединения чайных фаб
рик Рам ин А баш идзе, побывав в братской 
республике, знаком ился с объемом предсто
ящ их работ по реконструкции старейш их 
чайных предприятий страны .

Опытные специалисты  Батумского м а
ш иностроительного завода взяли  ш ефство 
н ад  больш ой группой инж енеров и рабочих 
чайных ф абрик В ьетнам а, которые прохо
дили н а  батумском предприятии стаж иров
ку. В деловой переписке батум цы  делятся  
с вьетнамскими коллегам и своими дости
ж ениям и в соверш енствовании чайного обо
рудования, зн аком ят их с технической до
кументацией по эксплуатации новых м а
ш ин с маркой Батум ского маш инострои
тельного завода. «Ч ай  —  это напиток дру
зей , — пиш ут и з В ьетнам а батумским спе
циалистам . — В аш а помощь позволит нам 
повы ш ать качество обработки чайного ли
ста. П лодотворное сотрудничество — эго 
новы е страницы  в летописи наш ей много
летней  друж бы ».

. Р оберт  П Е Р А Д З Е .
(К о р р . « Зари  Востока»].

#  В  Тбилиси, на площ ади  Рика , про хо дят  м е ж д ун а р о д н ы е  соревно вани я  п о  авто 
м о д е л ьн о м у  спорту , вы звавш ие б о л ьш о й  ин тере с  тбилисцев.

Н а  с н и м к а х :  з а  стар том  следит  с уд е й ская  коллегия ; ав то м од ель  на трассе; 
п ольский  сп о р тсм е н  Я р е к  О см ул ьски й  и тбил и сец  А н д р е й  Галустян,-  п р и зер  со р е в 
нования Паата Ш арипаш вилм .

Ф о то  Р убена  Рухкяна.

♦  Поиск, 
исследование, 
эксперимент

ПАРТНЕРЫ
ПРОТЯГИВАЮТ

Р У К У
Н а уч н о  -  т е хн и ч е ско е  с о д р у 

ж ество  м е ж д у  специал истам и  
ч е х о сл о в а ц к о го  п р е д п р и я ти я  
к е р а м и ч е с ки х  за вод о в  г. К о 
ш и ц е  « К ер ко»  и К о м п л е к сн о 
го  н аучно  -  и с сл е д о в а те л ь ско 
го  института  стр ой м а те р и ал о в  
М и н и сте р с тв а  п р о м стр о й м а - 
тер и ал ов  Г р у зи и  —  результат  
м н о го л е тн е й  со в м е стн о й  р а 
боты : з д е с ь  и о б о ю д н ы е  науч 
н ы е  и ссл е д о ван и я , и зуч ен и е  
л уч ш и х  о б р а з ц о в  отече ствен 
н ы х  п р е д п р и я ти й  и за р уб е ж 
ны х ф и р м , р а сч е ты  э к о н о м и ч е 
с к о й  эф ф е к ти в н о сти  и капи 
тальны х за трат  на их п р о и з 
в о д ство .

Т б и л и сц а м и  р а з р а б о  т а А а 
ф ритта  АВ -2  для  нанесения  
гл а зур и  на к е р а м и ч е с ки е  п л и 
ты  в у сл о в и я х  п р о и зв о д ств а  
С л о в а ки и , к о т о р а я  а п р о б и р о 
вана  на  п р е д п р и я ти я х  «Кер - 
ко» , за щ и щ е н а  а в то р ски м  сви 
д е т е л ь с т в о м  С С С Р . П р о м ы ш 
ленны й  ж е  в ы п уск  ф ритты  о с 
в о е н  о п ы тн ы м  з а в о д о м  наш е 
го  института.

Н а  о сн о в е  и сследо ван ий  
гр у зи н ск и х  уче н ы х  п р е д п р и я 
тия « К ерко»  вп е р вы е  п р и м е 
нили  н о вы й  д ля  них вид  с ы 
р ь я  —  п е р л и т  —  п р и р о д  и ы й  
м а тер и а л , к о т о р ы м  бо гаты  
ка в к а з с ки е  м е с т о р о ж д е  н и я. 
Э та  го р н а я  с текло вид ная  п о 
р о д а  у сп е ш н о  п р и м е н я е т ся  в 
п р о и зв о д с тв е  к ер ам и ч е ски х , 
а к у сти че ски х  и т еп л о и зо л яц и 
о н н ы х  м атер и а л ов .

Н а  е е  о с н о в е  р а зра б о та н о  
н е ск о л ь к о  ви д о в  гл а зуре й , ис
к л ю ч аю щ и х  п р о ц е с с  в ы со к о 
т е м п е р а т ур н ы х  варок , что  с о з 
д а е т  б о л ь ш у ю  э к о н о м и ю  то п 
ли в н о -эн ер ге ти ч е ски х  р е с у р 
со в . В ы со к о й  о гн е стой ко стью , 
п о в ы ш е н н ы м и  аку сти че ски м и  
и т е п л о ф и зи ч е ск и м и  сво й ст 
в а м и  о тли чается  и ш тукатурка  
д л я  вн у тр ен н е й  о  б  л и цовки  
стен , р а зр а б о та н н а я  тбилисца* 
м и . А  ч е хо сл о в а ц ки е  кол ле ги  
и з п р е д п р и я ти я  « К ер ко»  р а з 
р аб отали  те хн о л о ги ю  н о во го  
со став а  ш тука тур ки  и з перли 
та д ля  н а р уж н о й  облиц овки  
зданий .

П р е д в а р и те л ьн ы е  испы тания 
п о ка за л и  ц е л е со о б р а з и  о с т ь  
д ал ьн е й ш и х  о б о ю д н ы х  и ссл е 
д ований  по  п р о и зв о д с тв у  су- 
л е р то и ки х  и н е п р е р ы в н ы х  
с т е к л о в о л о к о н  как на сл о в а ц 
к о м  с ы р ь е  (■ т б и л и сско м  ин
ституте  ид ут  л а б о р а то р н ы е  
испы тания), так  и на о снове  
ба зал ьта  М а р н е у л ь с к о го  м е 
с т о р о ж д е н и я . П р о д о л ж а е т ся  
такж е  с о в м е с тн ы й  пои^к н о 
вы х о б л и ц о в о ч н ы х  м атериалов  
и з б е н тон и то вы х  глии , о б л а д а 
ю щ и х  т е п л о зв у ко и зо л я ц и о и н ы - 
м и  и з а у к о п о гл о щ а ю щ  и м и  
сво й ствам и .

С л о в а ц ки е  п а р тн е р ы  п ри м ут  
уча стие  в ул уч ш е н и и  качества  
и д е ко р а ти в н о сти  к е р а м и ч е 
ски х  плиток.

С о тр уд н и ч е с тв о  со  сл о в а ц 
ки м и  сп е ц и ал и стам и  в з а и м о в ы 
го д н о , о н о  сп о со б с тв уе т  п о 
вы ш ению  те хн и ч е ско го  ур овн я  
п ро и звод ства , е го  кул ьтуры , 
улучш ению  эксплуатац ион ны х  
свойств  в ы п у ск а е м о й  п р о д у к 
ции.

Евгения  М И Х А Й Л О В А .

♦  Далекое — 
близкое

ГАБИ СКИ РИ Я-
НАСТАВНИК
КАПИТАНОВ

З ву ко вы е  си гналы  в п о р 
тах за п р ещ ен ы . Н о  в Риж 
с к о м , в д ень  80-летия Вах
танга  Габискирия , это прави
ло  бы ло  н а р уш е н о . Капитан 
порта , Г ер о й  С о ц и ал и сти че 
с к о го  Т руда  Х а р и й  Л идакс  
с а м  р а зре ш и л  наруш ить  ин
стр укц и ю . ...Как попал  Вах
тан г Габи скирия  на Балтику?

П о сл е  о ко н ч ан и я  Великой  
О теч ествен н ой  —  сл уж ба  на 
Б алтике. З д е с ь  начался  р ы 
б а ц ки й  стаж  капитана даль
н е го  плавания Вахтанга Га- 
б и ски ри я . Л атвия  стала для  
н е го  такой ж е  бл и зко й  и 
р о д н о й , как Гр узи я .

Тридцать  лет н а зад  трау 
л е р ы  из Риги и Л иепаи  впер 
в ы е  выш ли в ш то р м о в о й  А т 
лан тический  о ке а н  на лов 
сел ьди . Э то  б ы л о  зн ам ен а 
тел ьн о е  со бы ти е  д л в  м о л о 
д о й  С о в е т с к о й  р есп ублики . 
В ед ь  п р е ж д е  р ы б а ки  Латвии 
вели  п р о м ы се л  лиш ь в Бал
ти й ско м  м о р е . В  п я тиде ся 
ты е  го ды  С о в е т с к о е  го с уд а р 
ство  сн аб ди ло  латвийских 
п р о м ы сл о в и ко в  с о в р е м е н 
н ы м и  су д а м и  —  о ке ан ски м и  
р е ф р и ж е р а то р н ы м и  трауле 
р ам и , плавбазам и . Ч тобы  п о 
м о ч ь  им  о свои ть  п р о сто р ы  
А тлантики , научить н е л е гко 
м у  о к е а н с к о м у  п р о м ы сл у , в 
р е сп уб л и к у  приехал и  опыт
н ы е  су д о в о д и те л и  из Л енин 
гр а д а  и М у р м а н ск а , Батуми 
и С евастопо ля , О д е с сы  и 
А р хан гел ь ск а . С р е д и  них 
бы л  и Вахтанг Габискирия .

Капитан п овел  в С е вер н ую  
А тл ан ти ку  из Л иепаи  голов 
н о е  суд н о . Э т о  бы л интер
национальны й  экипаж .

...Ч ерез го д  сам о сто я те л ь 
н о  уш ли в о ке а н  и ученики 
В. Габискирия  —  Х а р и й  Л и 
д ак с , Гунар  Сал тай с , М ихаил  
Ч ур и ко аски й . И  они  ве рн у 
ли сь  на б а зу  с б о га ты м и  уло 
вам и . Кстати, и м е н н о  эти ка
питаны  п е р в ы м и  с р е д и  р ы 
б а ко в  С о в е т с к о й  Латвии б ы 
л и  уд о стое н ы  в ы со ко го  зв а 
ния  Гер о я  С о ц и а л и сти ч е ск о 
го  Труда.

П од го то ви в  см е н у , Вахтанг 
Г аб и скирия  р у ко в о д и л  новы 
м и  тр аулерам и , б р а л  под  
о п е к у  новы й  экипаж . О н  
учил  в о ке ан е  р ы б а ко в  лич 
н ы м  п р и м е р о м .

Вахтанг И патьеаич  плавал 
капитаном -настаани  к о м  д о  
с е м и д е ся ти  лет. У й д я  на пен 
си ю , возглавил  со ве т  настав
ников  Риж ской  б а зы  тр ало 
в о го  ф лота. И  хотя  го ды  д а 
ю т  о  себ е  знать , ветеран  
п о -п р е ж н е м у  б о д р , эн е р ги 
чен. Частый го сть  на судах, 
о н  делится  б о га ты м  о пы том  
с м о л о д е ж ью .

...Почти ч е ты р е  часа л о о - 
бы л  в дань с в о е го  80-летия 
в п о р ту  Вахтанг Габискирия . 
О н  л е гко  п о д н и м ал ся  по  тр а 
п ам  о кеан ских  ба з , и ве зд е  
учителя  капитанов с е р д е ч н о  
в стречали  м о л о д ы е  ры баки . 
А  д о м а  е го  ж д ал и  д еся тки  
р а д и о гр а м м  с о  а са х  ш ирот 
м и р о в о го  океана .

(Л А Т И Н Ф О Р М  —  
Г Р У З И Н Ф О Р М ).
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♦  Конкурсы

ЛУЧШИЕ 
В С В О Е Й  

ПРОФЕССИИ
В Тбилиси з а в е р ш и л с я  

X IX  р есп убликан ский  кон 
к ур с  ср ед и  учащ ихся  систе
м ы  п ро ф техо браэо ва  н и я, 
посвящ енны й  70-летию  Ве
лико го  О ктября .

Как  к с е р ь е зн о м у  экза 
м е н у  на эрелр сть , готови
лись к н е м у  б уд ущ и е  плот
ники, сантехники, слесари , 
трактористы , м аш и нисты  эк 
скаваторе, швеи, кондите
ры . Ц ель кон курса : выявить 
лучш их в своей  проф ессии . 
В составе  ж ю р и  бы ли  п р е д 
ставители заводов, ф абрик 
и д р у ги х  ба зовы х  органи 
заций, где в б у д у щ е м  п р е д 
стоит работать вы пускникам  
ПТУ.

И  вот п о д в ед ен ы  итоги 
кон кур са . Н азваны  лучш ие 
в своей  проф ессии . И м и  
оказали сь  сле сарь -сан тех
ник р уставско го  С П Т У  №  61 
З ур а б  Хуциш вили , тракто
рист су р а м ско го  училищ а 
№  14 М е р а б  Кортиш вили , 
водитель тбил и сско го  С П Т У  
№  120 К укури  Д олиаш ви - 
ли, маш инист экскаватора  
м ар н е ул ь ско го  С П Т У  №  70 
М устаф аев  Н аби  К ам ал  ог- 
лы. О тличились на ко н кур 
се  и д евуш ки— ср е д и  п о б е 
дителей  названы  м аш инист  
крана  м етал лур ги че с  к о г о  
прои звод ства  ученица ру 
ставского  С П Т У  N° 94 О льга  
Богачева , о п ер а то р  Э В М  
Наталья  Баранова  и з тби
л и сско го  училищ а №  54, 
Б ер и д зе  М ан ана  из батум 
ск о го  С П Т У  №  76 и д ругие .

Все победители  награж 
д е н ы  пам ятны м и  д и п л о м а 
м и , ц енны м и  п о даркам и .

Нана Д О Л И Д З Е .

 ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ-------

Г Р У З И Я
Г Л А З А МИ

АМЕРИКАНЦЕВ
16 ию ня  по  А м е р и к а н с к о 

м у  телевидению  те л е ко м п а 
нией С и -би -эс  б уд ет  показан  
ф ильм  о С о в е т с к о м  С о ю з е  
и о  наш ей респ уб лике . К о р 
р е сп он д ен т  Г Р У З И Н Ф О Р М а  
встретился  с о д н и м  из авто 
ров  р а сска за  о  Грузии , из
вестны м  а м е р и кан ски м  те
л е ж ур н а л и стом  Б е р н а р д о м  
Г о л д б е р го м  и п о п р о си л  е го  
ответить на н е ско л ько  во 
просов . '

—  Го сподни  Го л д б е р г , кто 
гер о и  ваш его  ф ильма?

—  Н аш  р а сска з  о  п р е д ста 
вителях тр ех  про ф ессий : м о 
их гр узин ских  кол ле гах  На
не Г о н гад зе  и Т ен ги зе  С у л -  
ханиш вили, начальнике  м и 
лиции С аб ур тал и н ско го  р ай 
она г. Тбилиси  Н о д а р е  Гиор - 
гад зе  и с е м ь е  врачей  Чач- 
хиани. Л ента  р а сскаж ет  о  р а 
бо ч е м  д не  этих лю д ей .

—  Как  проходил и  с ъ е м ки ! 
Были ли  трудности !

—  Н ам  со зд али  в се  у словия  
для  н о рм ально й  р аботы , п р е 
доставили  полную  с в о б о д у  
вы б ора  и д ай ст  в и й. Ваш  
принцип  —  ничего  не ск р ы 
вать —  очень нам  и м п о н и р у 
ет. О н  п о д тве р ж д ае т  п о л и 
тику гласности, к о то ра я  п р о 
водится  в С С С Р . Э то , б е з у с 
ловно, обле гчает  р а б о т у  'И 
п о зво ля ет  получить о б ъ е к 
тивную  и н ф о рм ац и ю  о  все х  
с торо н ах  ж изни  со в е т с к о го  
о бщ ества . Взять, к п р и м е р у , 
ваш и р еп ор таж и  о  стихий 
ных бедстви ях  в Гр у зи и . О т  
л ю д ей  не  скры ли  ничего , д а 
ж е  с а м о го  трагичного .

—  Каковы  вашм п р о гн о зы  
относительно  числени  о с т и  
зри те л ьской  аудитормм !

—  Я настроен  оп тим исти 
чески. П р о гр а м м у  С и -би -эс  
п е р ед аю т  - 250 телестанций  
А м е р и ки . Д ум аю , ф и л ьм  п о 
см о тр я т  д о  со ро ка  м илл ио 
нов человек . Ведь и н те ре с  
к ваш ей стране растет. К р о 
м е  того , длв  м н о ги х  а м е р и 
канцев С оветский  С о ю з  —  
это  М о скв а  и Россия . О н и  и 
не п о д о зр е ваю т  о  с ущ е ств о 
вании д р у ги х  р егионов . М ы  
ж е о ткр о е м  им  р е сп уб л и к у

с  бо гатой  и сторией , к ул ь ту 
р ой , тради циям и , п ам ятн и 
к ам и  старины  и интереснрй  
со вр ем ен н ой  ж изнью .

—  Го сподин  Го л д б ер г , яы  
являетесь  обл ад а тел ем  п р е 
стиж но го  я С Ш А  п р и за  —  
■Золотая оливковая  ветвь» 
за  со зд ан и е  ф и льм а  « А м е 
р и ка  глазам и  русских» ...

—  О н  д ей ствительно  п р е 
стиж ен . Н ью -й о р к ски е  уни-» 
ш ерситеты  п р и суж д аю т  е го  
работам , ко то ры е  сп о соб ст 
в ую т  р а зо р уж ен и ю , д о б р о 
с о с е д с ки м  о тн о ш е н и я м  м е ж 
д у  странами. Н о , к а *  прави 
ло , он р а сп р о стр а н я  е  т с  я 
только  на газетны е публика
ции. Так что это  п ервы й  сл у 
чай, ко гда  « Зол отую  о л и вко 
в ую  аатвь» получил  т е л е ж ур 
налист.

—  К акую  це л ь  вы п р е сл е 
довали , сняв ф и л ьм  о  ж и з 
н и  С С С Р !

—  Хо ч у  сказать  сво и м  со 
отечественникам : советский  
нар о д  не надо  восприним ать  
как врага, как представителя  
сильн ейш ей  военной  д е р ж а 
вы. С о в е т ски е  л ю д и  —  такие  
ж е  о бы кн о вен н ы е  тр уж е н и 
ки, как и ам е ри кан ц ы . У  нас 
есть  и о бщ и е  п р о б л е м ы , к о 
то р ы е  легче  реш ать  сообщ а . 
Н ад ею сь , что ф и л ьм  сблизи т 
наш и народы , п о м о ж е т  ины 
м и  глазам и  п о см о тр е ть  на 
о тнош ения  м е ж д у  С Ш А  и 
С С С Р .

—  Каковы  ваш и впечатле
ния о  Гр у зки !

—  В Гр у зи и  м н е  понрави 
ло сь  все. И  л ю д и  —  теплы е, 
о ткры ты е , д р у ж е л ю б н ы е —-и 
ваш а столица. Е ди н ственн ое  
«но» —  это  серви с . Я и м е ю  
в виду  го стин ицы  и о б сл у ж и 
вание  в них... В се  это  о став 
ляет  желать лучш его .

В Тбилиси я иаш ел м н о го  
д р у зей , с  к о то ры м и  м н е  не 
п р е м е н н о  хочется  встретить
ся  вновь. Тем  более , что во 
д в о р е  Н о д ар а  Ги о р гад эе  м ы  
по садили  д е р е в ь я  д р уж б ы , 
за  ко то ры м и  о бя зал и сь  уха
ж ивать сами . И  ещ е : м н е  
хочется  принять  моаых д р у 
зей  у  себя  в А м е р и ке .

♦  Мы — 
интернационалисты

« С И Л А  
П Т И Ц Ы  —

В КРЫЛЬЯХ...»
П ом н ите  н ар о д н ую  п о го 

ворку  «Сипа птицы— в кр ы 
льях, ч еловека— в д руж бе» ! 
О ме стела л е й тм оти во м  те 
м атич еско го  вечера  «Тбили
си  —  г о р о д  д р у ж б ы  и брат- 
етяа», со сто явш его ся  иедяе- 
ио  а М е ж с о ю з н о м  Д в о р ц е  
кул ьтуры  п р о ф со ю зо в  Г р у 
зии.

В н е м  приняли участие 
вокально  - ин струм ента  л ь- 
ные, хоровы е , хо р ео гр аф и 
ческие  коллективы , писате
ли, поэты , представители  
м но ги х  нац ионально  с  т е  й, 
прож иваю щ их  в н аш ем  го 
род е . О д н о в р е м е н н о  участ
ники вечера  по зн аком ил ись  
с выставкой работ  по  при 
клад ном у  и скусств у  под  
д ев и зо м  «Брат б р а то м  си 
лен», не ко то ро й  экспони 
ровалось  о ко л о  200 работ 
грузинских , русских , а р м я н 
ских, а зербайд ж анских , ас
сирийских, о сетин ских  са 
м о деятельны х  худ ож ни ков .

П раздничны й  в ечер  за
верш ил  танец «Д руж ба»  в 
постановке  за сл уж ен н о го  ар
тиста республики , лауреата  
респ убликанских  и со ю зн ы х  
кон кур сов  М у р м а н а  Л о м та - 
тидэе.

—  Такие ве че ра— эта д о б 
рея  тради ция , —  р а сска зы 
вает зам еститель  д и р ек то 
ра М е ж со ю з н о го  Д во р ц е  
кул ьтуры  п р о ф со ю зо в  Г р у 
зии З о я  П ер ад зе , —  они 
провод или сь  в М арнеули , 
Гардабани  и д р у ги х  р ай о 
нах р есп ублики . Теперь ж е  
м е с то м  интернационального  
праздн ика  стал Тбилиси. 
Наш и коллективы  готовят
ся  сейчас  к в е ч е ру  интер 
национальной  д р у ж б ы  для  
за р уб еж н ы х  студен тов , о б у 
чаю щ ихся  в тбилисских  ву
зах.

М ай я  Ч А Ч А Н И Д З Е .

#  В  тбилм секом  71-м пр о ф е сси о н ал ьн о -те хн и ч е ско м  учи 
лищ е го ряч ая  пора : заверш ается  учебны й  го д , идет п о д го 
товка к  э к за м ен а м , ко то ры е  с к о р о  начнутся.

Н а  с н и м к е :  гр уппа  учащ и хся  готовится  к эк зам ен ам .
Ф о то  Э . Расоева . (Ф о то хр о н и ка  Г Р У З И Н Ф О Р М а ) .

СПОРТ

♦  Служба 
здоровья

С МАЛЯРИЕЙ 
БОРЕТСЯ... РЫБА

Наступило  лето , и с целью  
п р е д уп р еж д ен и я  м аляри и  уче
ные Н И И  м е д и ц и н ской  пара зи 
тологии  и тропи че ско й  м е д и ц и 
ны  им ени  С , В ирсаладзе  М и н 
зд рава  Г р у зи н ско й  С С Р  р а з 
вернули  п р  о  ф  илактическую  
работу  по  и спользованию  так 
н азы вае м о го  би оло гич еско го  
метода .

Традиционны е сп о соб ы  б о р ь 
бы  с ра зличны м и  и асе ком ы - 
м и -паразитам и , в то м  числе 
с  п р е сн о во д н ы м  ко м а ро м -а н о - 
ф елес —  р а зн о сч и ко м  м алярии  
— это в се в о зм о ж н ы е  хи м и че 
ские  препараты  (инсектициды ). 
О ни  распы ляю тся  в во зд ухе  
сел ьско хо зяй ственной  авиаци
ей  и н а зе м н ы м и  м е х а н и зи р о 
ванными сред ствам и . Н о  вот 
беда ! Хи м икалии  по пад аю т  на 
траву, д еревья , воду... З а те м  в 
п ро дукты  питания и, наконец , 
в о р га н и зм  человека . Как быть?

С п о со б  б о р ьб ы  с  « ком арино - 
стью » бы л найден  ещ е  на заре 
ны неш него  века, но  п о п ул я р 
ность завоевал  лиш ь м н о го  лет 
спустя. С во д и тся  он  к н е бо ль 
ш ой личинкояд ной  р ы б ке  —  
гам бузии .

В Е вропу , а точнее  в И спанию , 
она попала из ю ж но й  части С е 
верной  А м е р и к и  в 1921 году . 
Г од  спустя  появилась  в Италии, 
а оттуда, в 1925 году , д и р ек то 
р о м  А б х а з ск о й  центральной  
м алярийн ой  станции, в р ач ом - ; 
п ара зи то лого м  Н . Р у х а д зе  вп е р 
вые бы ла за везена  в наш у 
страну. «П оселилась»  ры бка  а 
Абхазии . И сследовани я  п о каза 
ли, что эко л о ги я  га м б узи и  и 
ком а ра  -  ано ф елес  идентична. 
Э то  обусло вило  использование  
ры бы  в качестве п роф и лакти 
ческой  м е р 1>1 п ротив  малярии .

Как она  о сущ ествляется?
—  «Технология»  простая , —  

поясняет  д и р е к то р  института, 
д о к то р  м ед и ц и н ски х  наук, член- 
кор р е сп он д ен т  А к а д е м и и  м е 
дицинских  наук С С С Р ,  п р о ф е с 
со р  Гео р ги й  М аруаш вили . —  
М ал яри й н ы й  к о м а р  о тклад ы 
вает личинки на по зархности  
стоячей  в о д ы  п р е с н о в о д н о го ч 
во до ем а . А  гам б узи я  эти личин
ки б ы стр о  поедает . Р ы б к у  от 
личает ! п р о ж о р л и во сть  и пло 
довитость.

З а  сравни тельно  кор о тки й  
ср о к  проф и лактики  водны х 
объектов  б и ол о ги ч е ски м  м е то 
д о м  учены е  института д обились  
ликвидации  м ал я р и й н о го  к о м а 
ра в Поти, С и гн е хск о м , Л аго - 
д е х ск о м  и н е ко торы х  других  
районах. М и н ув ш ей  ве сной  спе
циалисты  пр о д е л ал и  б о л ьш ую  
р аб оту  п о  во сстановлени ю  и 
р асп р о стр а н ен и ю  гам б узи и  в 
в о д о е м а х  Зап ад ной  Грузии , п о 
страдавш их от стихии. Зд е сь  
эта р ы б а  п олностью  бы ла  вы 
м ы та полово  д  ь е  м . С ейча с  
практически  все  постоянные, 
водн ы е  о бъ екты  гр унтово го  
п р о и схо ж д е н и я , р а сп о л о ж ен 
ные в о кр е стн о стях  населенны х 
пунктов и их эп и дзон  в А д ж а 
рии, А бхази и , М а р н е ул ь ск о м , 
Б олн исском , Г ар д аб а н ско м  рай 
онах за гам буэи рован ы .

В алерий  Б У Д У М Я Н .

ДОБИЛИСЬ УСПЕХА
На Куб е  пр о хо д и л и  м е ж д у 

народн ы е  турни ры  по  ш ахм а 
там  ср е д и  м уж ч и н  (два) и 
ж енщ ин. В соревновани и  ж ен 
щ ин п р е кр а сн о  вы ступила  м е 
ж д ун арод н ы й  гр о с см е й ст е р  из 
Грузии  Н ино  Гуриели . О на  за 
воевала п е р в о е  м есто .

Н епл охого  результата  д о б и 

лись  представители  наш ей р е с 
публики  и в м уж ски х  турни 
рах. В о д н о м  из них м е ж д у 
наро дн ы й  гр о с см е й с те р  Генна
д ий  Зайчик разделил  в то р о е—  
четвертое  м еста , а в д р у го м —  
м е ж д ун а р о д н ы й  м а стер  Элиэ- 
б а р  Убилава  занял  четвертое  
м есто .

Т Е П Е Р Ь  — Ф И Н А Л
Чемпионат Е ер о п ы  по баскет

болу  ср е д и  м уж ски х  ком анд , 
п ро хо дящ и й  в А ф инах , за в е р 
ш ается. О стало сь  провести  
только  два  м атча , ко то ры е  о п 
р еделят  по бе д и те л я  и п р и зе 
ров.

Н акануне со стоялись  полуф и 
нальные встречи . С о ветски е  
ба скетболисты  встречались  со  
сбо рно й  И спании. М атч  п р о х о 
дил с п р е и м ущ е ств о м  наш ей 
ком анды .

О со б е н н о  хо р о ш о  играли 
М арч ю лен и с , к о то р о го  считаю т 
о ткры тием  турни ра , а такж е 
Валтерс, Ткаченко , Волков. О ни  
м ето ди чно  наращ ивали  темп , 
м етко  обстреливали  кол ьцо  
со перни ко в  с различны х д и 
станций.

К п е р е р ы в у  сбо рн ая  С С С Р  
бы ла вп е р ед и  —  55 : 47.

Во в торо й  по ло вине  матча 
советские  ба скетболисты  ещ е

б о л ьш е  увеличили темп . Стали 
удаваться  дальние  б р о ски  Хо - 
м и ч усу , четко  д ействовал  М ар - 
чю ленис, которы й  п р и н ес  ко м а н 
д е  26 очков. В итоге , сборная  
С С С Р  добилась  п о б е д ы  нед 
и спанцам и— 113 : 96 и выш ла в 
финал,

В то р ы м  ф инал истом  чем пи о 
ната Е вропы  н е ож и д ан н о  ста
ли  ба скетболисты  Греции . П р ав 
да, первая  половина  их встре
чи со  сбо рно й  Ю гославии  за 
в ерш илась  п о б е д о й  гостей  —  
4 5 :3 5 ,  о д н а ко  ■ дальнейш ем  
греческая  ком анда , возглавля 
е м а я  сво им  л и д е р о м  Гадисом , 
с ум е л а  перехаатить  инициативу, 
выйти в п е р ед  в счете  и 
победи ть  —  81 : 77. Ф инальны й  
матч  м е ж д у  сб о р н ы м и  С С С Р  
и Гр ец и и  со стоится  се годня .

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
Ф У Т Б О Л . Н а  м е ж д у н а р о д н о м  

турн и ре  ю н и о р ов  в Тулоне 
оп р ед ел и л ся  со п ер н и к  с б о р 
ной  С С С Р  в б о р ь б е  за  третье  
м есто . И м  стала к о м а н д а  Б ра 
зилии, занявш ая  в торо е  место, 
в гр уппе  «В».

Т ЕН Н И С . В тр етьем  к р у ге  м е ж 
д ун а р о д н о го  турни ра  в Б ирм ин 
гем е  Л ариса  С авч ен ко  (С С С Р )  
победила  а н г л и ч ан ку  Анне  
Х о б б с  —  6 : 1 ,  6 : 3  и выш ла 
в сл е д ую щ и й  круг.

Б О К С . В а м е р и к а н ск о м  го 
р о д е  Тампа (штат Ф л о р и д а )  
про вед ен *  вторая  встрече  с б о р 
ных С С С Р  и С Ш А . Как и ■ п е р 
вом  м атче  по беди ли  советские  
б о к се р ы  —  5 : 3 .

С Т Е Н Д О В А Я  С Т РЕ Л ЬБ А . В
П раге  п р о хо д и т  м е ж д у н а р о д 
ный турни р . В с тр ельб е  на 
к р у гл о м  стенд е  л и д и р уе т  со 
ветский  сп о р тсм е н  А л е к са н д р  
Ч еркесов , п орази вш ий  все  75 
летящ их миш еней ,

Л Е ГК А Я  А Т Л Е Т И К А . Н е  м е ж 
д ун а р од н ы х  соревно вани ях  
Братиславе  отличился  куб инец  
Х а й м е  Д ж е ф ф е р со н . О н  п р ы г
нул в д л и н у  на в о се м ь  м е тр о в  
49 см . Э то  один  и з  луч ш их  р е . 
зультетов се зо н а  в м ире  
р е к о р д  Кубы .

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я г
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

не 14 июня

МОСКВА
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

8.00 — Утренняя зарядка . М ульт
ф ильм. М узыка. 8.30 — Время 
0.0$ — Документальный телефильм. 
«М онолог ткачихи». 9.30 — Ритми
ческая  гимиастияа. 10.18— «Спорт 
ло то » . 10.30 — «Будильник». 11.00— 
С луж у Советскому Союзу! 12.00— 
«У тренняя почта». 12.30 — Клув 
путеш ественников. 13.30 — Музы
кальн ы й  киоск. 14.00 — Навстречу 
П ленуму ЦК КПСС. Сельский час.
18.00 — Здороаье. 13.45 — Наш 
дом. 10.30 — Концерт ансамбля 
т а я п в  «Ж ок». 17.15 -  Л итератур
ный портрет. Ф азнль И скандер.
18 .15 — М еж дуи ародная  панорама.
10.00 — Ф утбол. Кубоч СССР. Фи
нал. «Д инам о» (М вн ся) — «Д ина
мо» |  Киев) »  п ереры ве (19.45) -

Если хочешь бы ть здоров. 20.35 — 
Л ю би телям  классической музыки
22.00 — Время. 22.40 — Позиция. 
Всесою зная худож ественно-публи
цистическая програм м а о духовной 
ж изни человека. О ткрытие цикля.
24.00 — Баскетбол. Чемпионат Ев
ропы. М ужчины. Ф инал.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.20 — Д ень музыки М. И. Глинки. 
Увертю ра к опере «Руслан  и Л ю д
м ила». 9.39 — П рограмма Д онец
кой студии телевидения. 10.30 — 
«Ф антазия о вальсе» . Об истории 
создани я «В альса-ф аятазии» М. И. 
Глинки. 11.00— Русская речь. 11.30— 
М. И. Глинка — Симфонические 
миниатю ры. 12.05 — Д окум енталь
ный телефильм «Н е закры вайте 
ваш у дверь...» . 12.35 — Софокл 
«Э лектра». Спектакль. 14.20 — 
М. И. Глинка — Секстет. 14.45 — 
Х удожественная гимнастика. 15.30— 
М ультфильм. 19.05 — Мир я моло
деж ь. 19.40 — Художественный те 
лефильм. «Рядом с вам и » . 17.50—

«М. И. Глинка. Ром ансы ». Ф ильм- 
концерт. 19.00 — М ультфи л ь  м.
19.15 — По страницам оперы  М. И. 
Глинки «И ван Сусанин». 20.00 — 
Ж и вая природа. 21.15 — Р еклам а.
21.29 — «Сокровища Тобольского 
крем ля». Д окументальный теле
фильм. 21.30 — « Р ад уга» . «Ф ольк
лор Афнфы» (П ортугалия). 22.00— 
Время. 22.40 — Экран приклю чен
ческого ф ильм а. «Хозяин тайги » .
24.00 — «П реданья старины  глубо
кой...». Пуш кинская тем а а рус
ской лаковой миниатюре.

ТБ И Л И С И

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
8.39 — Время. 9.10 — М оамбе. 
9.45 — П рограмма мультфильмы»- 
10.10 — Утренняя р азвлекательн ая  
программа. 11.09 — Хозяйственный 
механизм: новшества, проблемы.
11.30 -  Киноафиша. 12.00 — Н а
родное творчество. 12.30 — Воскре
сная вы ставка. 12.35 — Ф естиваль

спортивных ф ильмов. 13.30 — Теле 
курс. Грузинский язы к н литера
тура. 14.00 — Воскресная вы ставка 
14.05 — К 70-летию Великого Ок
тября. II Всесоюзный фестиваль 
народного творчества. 14.55 — «Иав- 
н ая а» . Тележ урнал для  женщин. 
15.55 — Воскре с н а  я вы ставка.
16.00 — Вестник. 16.30 — Из прош
лого грузинской музыки. Ия Кар- 
гатели  (повторно). 17.30 — Вос
кресная вы ставка. 17.35 — Теле
клуб ученых (п ередача  2-я). 18.45— 
М ультфильм. 19.00 — Л итератур
ный театр. 19.25 — М оамбе. 20.00— 
Чемпионат СССР по ф утболу: «Ди
намо» (Тбилиси) — «Д ияамо» (.Мо
сква) (с тбилисского стади она «Ди
намо» нм. В. И. Л ени н а). 21.45— 
Ш катулка сказок . 22.00 — Время. 
22.49 — Звезды  мировой эстрады.
24.00 — Баскетбол. Чемпионат Ев
ропы. М ужчины. Ф инал (нэ Гре
ции) (М ).

РАДИО
и* 14 ню ня

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
5.08 — Последние известия. 0.23— 
Н апевы зем ля родной. 7.15 — Ут
ренний концерт. 7.40 — Продолже
ние. 7.55 — С траничка поэзии.
8.00 — Обзор газеты  «П равда» (М ).
8.20 — От мелодии к мелодии.
9.39 — Р ади огазета  «Пионер Гру
зи я» . 10.15— С добры м утром! (М ).
11.00 — П оследние известия. 11.15— 
«П яонерская зорька» (М ). 11.40 — 
Литературны й театр . 12.10 — Из 
сокровищницы мирового м узы каль
ного искусства. 13.00 — Время, со
бытия. люди (М ). 13.40 — Произве
дения Ш. М щвелидэе. 14.30 — 
Ф изкультура и спорт. Радиож ур
нал. 15.00 — Концерт друж бы  (из 
Тбилиси). 15.30 -  К 70-летию Ве
янного О ктября. «Отечество наш е». 
Радиокомпоэиция «Время возро
ж д ен и я» . 18.30 — М еждународные

обозреватели за  круглым столом 
(М ). 17.00 — Последние известия
17.15 — Д етям . Радиопостановка 
« Н ац аркекяя» . 18.15 — Программа 
радиостанции «Ю ность» (М ). 19.00 
и 19.40 — Концерт по заявкам  р а 
ботников легкой промышленности.
20.30 — И грает Л . И сакадэе. 21.00— 
Чемпионат СССР по футболу: «Д и
намо» (Т билиси) — «Динамо» (М о
сква). (2-й тайм ). 21.45 — Д ж . Гер
швин. 1-я часть фортепианного 
концерта. 22.00 — Беседа в сопро
вождении музыки. 22.30 — П ослед
ние известия. 23.30 — Грузинские 
народные песни. 24.00 — Бой ч а 
сов. Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
на 15 и 16 ию ня

В ЗАП А ДН О Й  ГРУ ЗИ И  ож ид а
ется перем енная облачность, места

ми кратковременные дож ди и гро
зы , ветер западны й, 5—10 метров 
в секунду. Тем пература я н и з и 
н а х :  ночью 4 .1 0  4 .15  градусов,
днем 4.20  4_25 градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью 4.6  4 . 1 1  
градусов, днем 4 .1 3  4 .18  градусов. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 4 - 2  4 .7  градусов, днем 4.9  
4_ 14 градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ -  пе
ременная облачность, местами 
кратковременны е дож ди  и грозы, 
ветер западны й. 9—14 метров в се
кунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 4 .10  4 .1 5  градусов,
днем 4_23 + 2 8  градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью 4 .7  4 .1 2
градусов, днем 4 .1 8  4 .23  градуса. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 4-4  4 .9  градусов, днем 4.9  
4 .14 градусов.

В ТБИ Л И С И  14 июня — перемен
н ая  облачность, во второй полови
не дня дож дь с грозой, ветер сл а 
бый. Температура воздуха 4.25 
4.27 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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отдел объявлений — 93-93-94
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